

José Díaz G. Jorge Valle H.

HISTORIA DE LA JUVENTUD SOCIALISTA



VICEPRESIDENCIA DE FORMACIÓN POLÍTICA DE LA JUVENTUD SOCIALISTA DE CHILE

HISTORIA DE LA JUVENTUD SO-CIALISTA

Autores:

José Díaz G.

Jorge Valle H.

Reimpresión Primera Edición; octubre 2025

Diseño y Edición:

Rodrigo Belmar

Portada y contraportada:

Camilo Bascuñán

EDITORIAL PRENSA LATINOAMERICANA PARÍS 873, SANTIAGO SANTIAGO DE CHILE



ÍNDICE

Préambulo	6
Dedicatoria	8
Nota de reimpresión	9
Agradecimientos	10
Introducción	11
I. Fundación y crecimiento de la FJS 1935-1937	16
II. Ampuero: relevo y crisis generacional en el Partido 1 1946	.937- 30
III. La Juventud Socialista Popular y el Frente de Trabajadores 1 1957	.949- 48
IV. El FRAP, la actualidad de la revolución y la leninización del tido Socialista de Chile 1957-1970	l Par- 57
V. El Gobierno de la Unidad Popular o el desafío de la realidad	79

Préambulo

El presente texto es una reimpresión con sus debidas correcciones de la Primera Edición del libro "La Federación de la Juventud Socialista: Apuntes históricos 1935-1973", escrito por los compañero José Díaz G. y Jorge Valle H. y publicado durante 1987 en plena dictadura cívico-militar. Es primera vez que se edita en democracia, para acercar a nuestra militancia a casi un centenario de luchas ininterrumpidas de jóvenes socialistas que vivieron por los ideales de un socialismo nacional, antiimperialista, popular, democrático y revolucionario.

La Juventud Socialista de Chile no es una juventud más, es una Juventud que buscó transformar la patria y también llevar la conducción del Partido Socialista para continuar el limpio camino revolucionario que representa el origen de nuestro Partido. Somos una Juventud que no se conforma con participar sólo de temas juveniles, estamos a disposición de la construcción de la patria socialista con todo lo que aquello conlleva; somos una Juventud que se organiza en los barrios, las poblaciones, los campos, las universidades y los liceos para construir con los trabajadores; somos una Juventud que rechaza los dogmas inamovibles; somos una Juventud que construyó tesis políticas que guiaron el horizonte del PS; y somos una Juventud que está a disposición de la reconstrucción del socialismo chileno hasta en sus momentos más oscuros.

Los actuales desafíos de la realidad exigen una Juventud acerada, con conciencia transformadora y dispuesta a las mismas tareas que realizaron nuestros compañeros, pero en este contexto apremiante. A esa Juventud maravillosa le decimos orgullosamente *volvimos*, después de resistir el dolor de una patria herida, y venimos a recuperar, en esta época, una militancia que pone el cuerpo para cambiarlo todo.

LOS EDITORES



Dedicatoria

El porvenir no es patrimonio de los héroes sino de la memoria.

Raúl Zúrita

Dedicado a todos los jóvenes que entregaron sus mejores esfuerzos y alegrías a la edificación de la organización juvenil del Socialismo; en esocial a aquellos que ofrendaron su vida en esta labor, como fueron los casos -entre otros- de Bastías, Barreto, Huaiquilñir y Lorca.

NOTA DE REIMPRESIÓN

La presente reimpresión corresponde a una corrección del texto (en su redacción y ortografía) y no a una reedición corregida y aumentada. Como se verá, se trata de un escrito que tiene casi 37 años, y que nació signado por el contexto de la recuperación de la democracia, y de la división del Partido Socialista de Chile. El objeto de estudio, y de reivindicación, es la organización juvenil del Partido fundado en 1933, temática que sigue siendo escasamente estudiada desde la Historia o la Sociología.

De alguna manera se trata de un trabajo de "trinchera", pero que a la vez se basa en un riguroso estudio de fuentes primarias, tanto escritas como orales. Las principales limitaciones del trabajo son consignadas en la Introducción del texto; sobre algunas de ellas, investigaciones históricas posteriores han entregado algunas luces.

Desde 1987 a la fecha se han elaborado una multiplicidad de testimonios e investigaciones que, sin duda, enriquecen el conocimiento sobre la organización juvenil del socialismo. Autobiografías como las de Ariel Ulloa, Ricardo Núñez, Luis Jerez, Hernán de Canto o Hernán Coloma, o también las biografías de Carlos Lorca, Carmen Lazo y Beatriz Allende, entregan información y datos que no teníamos a fines de los años ochenta. Incorporar los aportes contenidos en estas obras constituye una tarea pendiente para una futura edición.

LOS AUTORES

AGRADECIMIENTOS

Un trabajo como este -hecho sin apoyo institucional y con escasos medios-, sólo se puede efectuar con la colaboración de mucha gente, personas a las cuales, los autores desean dejar constancia de su agradecimiento.

Nos prestaron su apoyo, facilitando el desarrollo de la investigación: Enrique Acosta, Augusto Jiménez (hijo), Patricio Moya, María Teresa Palma, Teresa Saavedra, Mauricio Salinas y Juanita Sandoval, en forma especial destacamos la colaboración de Carlos Díaz, que nos revisó la primera parte del trabajo: Héctor Escalona, quien nos procuró importan los documentos; y Juan Reyes por sus contactos y relaciones.

Estamos en deuda con aquellos compañeros y camaradas que gentilmente nos han concedido entrevistas, que fueron esenciales para la reconstrucción de los principales pasajes de la Historia de la Juventud. Ellos fueron: Marcos Ascui, Sergio Barría, Roberto Bravo, Lientur Carranza, Augusto Dreckman, Orlando Elorrieta, Arcadio Escobar, Gastón Jobet, Alberto Krug, Jaime Lorca, Fernando Marcos, Víctor S. Mena, Juan Efraín Ojeda, Eduardo Osorio, Francisco Pizarro, Juan Reyes, Juan Samuel, Antonio Sepúlveda, Raúl Vásquez P. y Lincoyán Zepeda.

Finalmente agradecemos a la Editorial Documentas el esfuerzo realizado al publicar este trabajo.

Agradecemos también las observaciones escritas que nos hizo llegar Raúl Ampuero, cuando visitaba el país durante los últimos días de noviembre.

LOS AUTORES

INTRODUCCIÓN

En las obras de Jobet, y de Casanueva y Fernández (textos ya clásicos sobre la Historia del Partido Socialista de Chile, P.S.Ch.), las referencias a la labor de la organización juvenil del Partido son escasas, así como sobre los acontecimientos que le confieren su sello. En general, estos datos se suscriben al protagonismo desplegado por Raúl Ampuero en los primeros años de la "Federación de la Juventud Socialista", y también se menciona la marginación de un contingente de la Juventud de Concepción, hecho que acontece en 1964. En estas alusiones al trabajo juvenil, no se entrega ninguna caracterización de la Juventud del P.S.Ch., ni tampoco hay referencias al tipo de propuesta que el Socialismo levanta para este campo específico. Asimismo, se nota la ausencia de algún tipo de reflexión sobre el significado, que, para el militante socialista, tiene el paso por la Juventud.

La poca atención que se presta al tema, junto a una intuición producto de nuestra práctica política, nos motivó a emprender la búsqueda de los hechos, las personas y los perfiles que identifican a este organismo auxiliar del Partido.

Este texto fue concebido como Documento de Trabajo, por lo que muchas apreciaciones son provisionales, y es la razón -además- de que la investigación no concluya en un apartado en el cual se dé respuesta a los interrogantes que incentivaron esta búsqueda.

Tenemos como precedentes de nuestra inquietud, dos trabajos: el primer texto aparecido en 1972 tiene como autor a Ariel Mancilla (miembro del Comité Central elegido en la Conferencia de 1971 y detenido desaparecido desde 1975), investigación que fue publicada en un documento interno de la Juventud. Tenemos antecedentes de este trabajo por referencias de otro autor -Juan Samuel¹-, pero lamentablemente no pudimos tener acceso al citado artículo. El otro análisis que precede a nuestro trabajo fue realizado por Juan Samuel, y tiene varias publicaciones en el extranjero (de aspectos parciales del trabajo),

¹ El compañero Mario Aravena.

así como en un folleto de formación política del Partido Socialista que dirige Clodomiro Almeyda, y fechado en 1985. Esta investigación se desarrolló en el exilio. En una entrevista personal con el autor se nos indicó que la investigación no había concluido, y que del análisis efectuado sólo existían algunos borradores.

La investigación que presentamos tiene algunas omisiones de las cuales estamos conscientes, en especial información más detallada sobre las disputas fraccionales; la vida cotidiana de la organización y el nivel de la inserción en los movimientos sociales de la Juventud. Un vacío se refiere al trabajo fraccional de los llamados "elenos", que se transforman en una fuerza importante desde mediados de los años sesenta. Para los autores la complejidad del tema y las dificultades para procurarnos un amplio y confiable abanico de fuentes, fueron las razones para postergar un análisis con respecto a este tema en particular.

Iniciamos este trabajo describiendo el proceso de Constitución de la F.J.S., acontecimiento que se desarrolla en forma casi simultánea a la estructuración del Partido. Desde el año 1934, la Juventud comienza su labor en los diversos campos de lo juvenil, evento que es considerado -con posterioridad- como el de fundación de la Juventud del Partido. En estos años iniciales se produce un crecimiento vertiginoso del número de militantes y una significativa expansión de la F.J.S. a la gran mayoría de las provincias. También son los años de los enfrentamientos callejeros con los grupos paramilitares del nacismo criollo, hechos que dejan como herencia varios mártires y una mística de lucha que singularizan al período. El proceso culmina en el año 1937 con el establecimiento del carácter de organismo autónomo, en lo orgánico, de la Juventud, que queda sujeta a la línea política que acuerde el conjunto del Partido.

En el Capítulo II describimos un periodo en la Historia de la Juventud que

fue marcado por la figura de Raúl Ampuero. Ampuero fue elegido como Secretario General de la F.J.S. en 1937, reelegido en 1938 y en 1940. Pasa con posterioridad a militar en los adultos y es elegido Secretario General del Partido en 1946, cuando tenía 29 años de edad.

Durante esta época el Partido sufre varias divisiones y conflictos (división de los "inconformistas", participación en los Frentes Populares) que tendrán una fuerte repercusión en la vida de la Juventud. Los conflictos políticos al interior del Partido son de tal magnitud que en ocasiones las direcciones juveniles son expulsadas, y en otro momento la FJS pierde su autonomía orgánica.

En el Capítulo III intentamos dar cuenta del accionar de la Juventud en los años 50. En este período el Socialismo se encuentra disperso entre el Partido Socialista Popular (el Partido más fuerte) y el Partido Socialista de Chile, división que concluye en el Congreso de Unidad de julio de 1957. La Juventud mayoritaria es la del P.S.P., la que efectuará el aporte más significativo del periodo, realizado en el ámbito ideológico. Se trata del aporte de una generación de dirigentes juveniles y que se conoce como la tesis del Frente de Trabajadores.

En el Capítulo IV nos referimos a una Juventud identificada con la idea de la "actualidad de la Revolución Chilena". Se intenta superar las carencias de la organización y los errores del PSCh, apoyando e impulsando el proceso de "leninización" del Partido. Estos jóvenes sienten una gran admiración por la Revolución Cubana, así como rechazo y frustración por el triunfo electoral de la Democracia Cristiana y su "Revolución en Libertad" de 1964. Para ellos es la imperfección orgánica, y la ambigüedad política e ideológica, lo que impide que el Partido asuma el rol de vanguardia en la lucha por la construcción del Socialismo en Chile.

En el capítulo V abordamos el complejo período del Gobierno de la Unidad

Popular. El triunfo de Allende como candidato tal vez sea el desafío más importante que ha tenido el PSCh en toda su Historia. Para una juventud crítica y renuente a lo electoral, el reto es enfrentar el hecho de ser parte principal de la autoridad Ejecutiva; de responsabilizarse por el desarrollo del proceso de democratización, y por viabilizar y hacer triunfar, la opción socialista en Chile. Este conflicto fue dramático, lleno de desafíos, promotor de pasiones, confusiones, miedos y derrotas; pero también, oportunidad para gestos valerosos, ejemplos profundos y trascendentes, y contexto para el nacimiento de nuevas certezas. Hoy nos parece evidente, después de 14 años de régimen autoritario, que los errores fueron más que los aciertos; pero nos parece justo señalar que gran parte de una generación entregó lo mejor de sí -muchos de ellos incluso su vida-, para construir otro porvenir.

I. FUNDACIÓN Y CRECIMIENTO DE LA FJS 1935-1937

I. Hacia la fundación de la Federación de la Juventud Socialista

Al interior del Partido Socialista existen contingentes juveniles desde su fundación. Tal es así que entre el núcleo de fundadores figuran 13 estudiantes¹.

El trabajo juvenil del Partido comenzó en febrero de 1934, cuando se convocó a ingresar a la Federación de la Juventud Socialista, a los jóvenes de 14 a 25 años, reunión que tuvo lugar en el local de Serrano N° 150, sitio donde nació a la vida política la colectividad².

El trabajo de la Federación de la Juventud Socialista (F.J.S.) comienza a desarrollarse en Santiago, extendiéndose luego a provincias.

El periodo en que surge la F.J.S. está caracterizado por la represión que ejerce el Gobierno de Arturo Alessandri Palma sobre todas las organizaciones sociales y políticas. En consecuencia, las actividades que emprende la Juventud, desde sus comienzos están inscritas en el marco de la "dictadura legal" alessandrista, aspecto que hace más difícil la organización e inclusive obligan a tomar medidas de resguardo en el primer local de Serrano. Para ingresar a la sede se "exigía a cada visitante el santo y seña del día (además se mantenía una) guardia armada en los sótanos, en el techo y en la puerta"³.

¹ Casanueva, Femando ; Fernández, Manuel. El Partido Socialista y la lucha de clases en Chile. Editorial Quimantú. Santiago, 1973, p. 324. Como miembros fundadores del Partido se consideraron todos los que firmaron el Libro de Registro, que quedó abierto hasta el 31 de mayo de 1933. La cantidad de personas que alcanzo a firmar asciende a 448. Izquierda, de Santiago N° 41, abril de 1959, p. 10.

² La primera citación pública para integrarse a la F.J.S. se hizo para los primeros días de febrero, en el local de Serrano, donde se trataría la estructuración, estatuto y desarrollo definitivo. La Opinión, de Santiago N° 679, 07/11/34, p. 2.

³ Claridad, de Santiago. órgano del P.S. Nº 112, 19/1V/38, p. 6.

Sin embargo, el peligro mayor estaba representado por la violencia nazista. El nazismo criollo, dirigido por Jorge González Von Marées, buscó permanentemente, enfrentar en la calle a la F.J.S.; que no cedió terreno y para lo cual creó las Brigadas de Defensa. En la lucha contra las huestes nazistas se fue acrecentando un alto espíritu de entrega y sacrificio, junto con aumentar notablemente el contingente de militantes.

Los jóvenes socialistas crearon las Brigadas Uniformadas, cuerpo selecto de militantes, que hicieron su primera aparición pública durante la celebración del 2° Congreso Regional de Santiago del Partido, realizado entre el 7 y 9 de diciembre de 1934.

En el 2° Congreso General Ordinario de la colectividad, realizado en Valparaíso durante los días 22 - 25 de diciembre de 1934, se acordó la creación definitiva de la Juventud, cuya tarea debería ser "preparar a los jóvenes obreros, dentro de una verdadera escuela de disciplina, de acción y de estudio doctrinario, que les capacitará para asumir en el futuro los puestos de combate y de Dirección del Partido Socialista"⁴.

Desde ese instante los jóvenes socialistas se harán presente en todos los actos partidarios, desfilando con sus Brigadas Uniformadas. Con ocasión del primer aniversario de la muerte de Eugenio Matte Hurtado, la capital vio que los jóvenes socialistas demostraban: "una magnífica preparación y al pasar por las calles luciendo sus uniformes y decisión por luchar, por la clase trabajadora, recibieron cariñosamente en varias partes el nombre de los Corbatas Rojas"⁵.

Los trabajos para organizar una estructura juvenil se llevan a cabo en todo el país. Hacia la época existe Juventud organizada en la mayoría de los barrios de Santiago (Portugal, Independencia, Bellavista, Santa Elena, San Pablo, Pila y Carrascal), de igual modo, que en las comunas rurales cercanas a la Capital.

⁴ Consigna, de Santiago. órgano oficial del P.S. N° 14, 09/III/35, p. 3.

⁵ La Opinión, de Santiago N° 961, 14/I/35, p. 1.

En provincias existen seccionales juveniles en Concepción, Valparaíso, Antofagasta, Iquique, Temuco, Valdivia y Puerto Natales.

El constante aumento de la militancia permite consolidar las distintas instancias orgánicas y llamar al primer Ampliado de Santiago, evento que se realizó los días 27 y 28 de julio de 1935. En este torneo se hicieron representar delegados de las seccionales de San Antonio, Valparaíso, Viña del Mar, Malloco, La Cisterna, Lo Ovalle, Renca, Providencia y Santiago. Abrió la sesión inaugural el Secretario General de la F.J.S. Carlos Colella Toro.

En este Ampliado se sancionó un Reglamento Interno que estipuló una organización paralela de núcleos y brigadas. Los núcleos asumirían todas las actividades internas de la Federación, y por su parte, las brigadas deberían encargarse de la organización militarizada, convirtiéndose en los organismos activos. Respecto a la cotización se mantiene el sistema de estampillas. Otra de las resoluciones tiene relación con el impulso a los Clubes Deportivos y actividades artísticas, en las seccionales donde fuera posible. Además, se resuelve dar urgente impulso a la organización de las Brigadas Infantiles, de acuerdo con las disposiciones contenidas en el Reglamento Interno.

Paralelamente, el 19 de septiembre se inauguraron los Congresos Regionales de Santiago y Colchagua, ambos con sede en Santiago, y el Congreso Regional de Aconcagua que se realizó en la ciudad de Valparaíso. En el evento santiaguino estuvieron representadas las seccionales de San Bernardo, La Cisterna, Providencia, Buzeta y Santiago, Asistieron cerca de un centenar de delegados y el Secretario General, Carlos Colella, en improvisada alocución exhortó a los jóvenes asistentes: "a seguir con lealtad y disciplina los deberes que nos impone la Doctrina Socialista para la liberación de las Juventudes explotadas, haciendo resaltar la responsabilidad que la Juventud Socialista lleva sobre sí, como vanguardia de las juventudes revolucionarias". También hizo

⁶ La Opinión, de Santiago N° 1212, 20/1X/35, p. 2

uso de la palabra Marmaduke Grove, Secretario General interino del Partido, quien exhortó a los jóvenes a seguir con entusiasmo y decisión la labor de agrupar a las juventudes trabajadoras.

En el Congreso Regional de Aconcagua, se reunieron las seccionales de la zona y dos delegados de su similar de Santiago. En el evento hizo uso de la palabra Salvador Allende a la sazón Secretario Regional de la colectividad en Valparaíso. En su discurso destacó los peligros a los que estaban sometidos los jóvenes y señaló los caminos que debía seguir la revolución socialista, como única vía para la liberación de los explotados.

II. Primer Congreso General de FJS⁷

El primer Congreso Nacional de la F.J.S., se efectuó entre el 19 y el 4 de noviembre de 1935. El acto de inauguración tuvo lugar en el Teatro Recoleta, que se vio colmado por más de dos mil asistentes; están representadas 18 seccionales -de un total de 26 existentes-, que agrupaban alrededor de 1.000 militantes. Acompañando a los jóvenes socialistas había trabajadores y juventud sin militancia.

A las 10.30 hrs. se declaraba abierto el Congreso. Carlos Colella, ocupó la tribuna para rendir un emotivo homenaje al primer mártir de la Juventud, Manuel Bastías Acevedo quien había sido vilmente asesinado el 13 de octubre de ese año, en las puertas de su domicilio, por las huestes nazistas. Tan alevoso

⁷ Sobre el nombre de la Juventud, tenemos que señalar, que desde los inicios del trabajo juvenil -primeros meses de 1934, se denomina a la Juventud como Federación de la Juventud Socialista. Hasta mediados de la década del 40 se identifica a la Juventud, indistintamente como Federación de la Juventud Socialista o Federación Juvenil Socialista.

Aunque el primer Congreso de la F.J.S. se había citado inicialmente para los días 1 al 3 de noviembre, este terminó realmente el día lunes 4 en la madrugada. En el artículo de Juan Samuel, "Fundación de la Juventud Socialista de Chile", publicado en los Cuadernos de Orientación Socialista N° 22 de diciembre de 1985. Se afirma que la Juventud acordó como fecha de su fundación el 4 de noviembre. En este artículo no se citan fuentes que avalen esta afirmación.

crimen se cometió en represalia por la valiente actitud de las Brigadas de Defensa del Partido, las que habían defendido a un grupo de obreros atacados por los nazis, en Concepción. El sencillo y emotivo homenaje al joven caído, consistió en descubrir su retrato que hasta ese instante estaba cubierto por una bandera⁸.

El evento adquirió mayor relieve por la presencia e intervenciones de otras juventudes políticas. Ocuparon la tribuna Mario Ramírez, en representación de la Juventud Comunista, Carlos Gustavo, por la Juventud Leninista y, por la Juventud Democrática, Inostroza.

Cerró el acto el dirigente juvenil, Raúl Ampuero, quien dio lectura a un mensaje enviado por el Secretario General del Partido, Óscar Schnake Vergara; imposibilitado de asistir al evento, pues, se encontraba requerido por el Gobierno de Alessandri. En este discurso, Schnake, recordaba un párrafo de su intervención ante el Segundo Congreso del Partido (diciembre de 1934), en el que señalaba: "Sobre ese puñado de muchachos socialistas de nuestra primera Brigada Uniformada, se edifica el porvenir seguro del Partido".

El clima en que se desarrolló este torneo no estuvo exento de vigilancia policial, quizás previendo algunos desmanes o, simplemente, como forma de amedrentamiento. No obstante, el acto transcurrió sin mayores contratiempos. Así pues, a pesar de que: "Las autoridades habían destacado una numerosa tropa de carabineros y de agentes de seguridad. Sin embargo, no hubo oportunidad para que esta fuerza realizará acto alguno, debido a que el acto se desarrolló dentro del más completo orden y compostura. Las Brigadas de Defensa de la Juventud Socialista bastaron para supervigilar la asamblea"10.

⁸ Dato entregado por Fernando Marcos en entrevista personal, quien asistió al primer Congreso y fue el que pintó el retrato de Bastías.

⁹ Consigna, de Santiago N° 47, 09/X1/35, p.4.

¹⁰ La Hora, de Santiago N° 128, 02/XI/35, p. 5.

Las sesiones de trabajo se realizaron en el local sindical de San Francisco N° 748, sitio en donde el viernes 10 de noviembre, a las 15.30 hrs. tuvo lugar la primera sesión. En ella el Secretario General, Carlos Colella, rindió cuenta de su gestión pasada, la que fue aprobada.

Continuaron las sesiones en la madrugada del 2 de noviembre, donde los delegados se abocaron a constituir las diversas comisiones de trabajo. Por la tarde, a las 14.00 hrs. se constituyeron en sesión plenaria para iniciar el estudio y la discusión de los votos políticos y tesis presentados al Congreso. La sesión fue presidida por el dirigente Raúl Ampuero¹¹. Casi al finalizar la asamblea se incorporaron el Senador Marmaduke Grove y el Diputado Carlos Alberto Martínez.

Luego de un breve paréntesis, a las 21.00 hrs, se dio inicio a la tercera plenaria, bajo la presidencia del delegado por Antofagasta y en ella se sometieron a estudio los estatutos bajo los cuales debería regirse la organización. Se suspendieron los trabajos alrededor de las 23.00 hrs., para asistir a un encuentro de camaradería cursado por Rafael Pacheco, a nombre del Secretario General Ejecutivo del Partido.

Finalizó el segundo día del Congreso con una sesión de madrugada, que dirigió el delegado de San Bernardo, Marcos Scott, y en la que se aprobaron diversas tesis de organización. Concluyeron los trabajos a las 7.30 hrs. del domingo 3 de noviembre.

La penúltima sesión del Congreso se inauguró a las 15.00 hrs. del domingo, presidida por el delegado Escobar, de Conchalí. En ella se aprobaron las tesis de Organización, Defensa y Finanzas. Además, se procedió a la elección de la nueva mesa directiva de la F.J.S., que quedó encabezada por el reelecto, Carlos Colella (obrero metalúrgico), quien logró vencer a Raúl Ampuero (estu-11 El esquema de las sesiones y las presidencias de estas, se continuarán usando en general, por eso se detallan ampliamente.

diante universitario). La Dirección quedó compuesta por cuadros juveniles del ámbito sindical y estudiantil. Cabe destacar la presencia de Rita Rodríguez, quien se convirtió en la primera mujer en ocupar un cargo máximo en la Federación Juvenil Socialista¹².

La sesión de clausura se inició a las 21.00 hrs. con la presencia del Senador Marmaduke Grove, quien ejercía el cargo de Secretario General de manera interina. La asamblea se prolongó hasta la madrugada del lunes y estuvo dedicada al estudio de las tácticas de acción contra el Fascismo, la Guerra y el Imperialismo; en concordancia con la consigna bajo la cual se realizó todo el evento: "POR UNA JUVENTUD LIBRE EN UNA TIERRA LIBRE".

Finalizado el primer Congreso de la F.J.S. y respondiendo a un acuerdo tomado por unanimidad en una de las sesiones plenarias, los delegados se trasladaron masivamente a la Penitenciaría de Santiago, con el propósito de llevar su solidaridad y saludo a los presos políticos pertenecientes al Partido Socialista y encarcelados bajo la acusación de complot en contra del Gobierno de Alessandri. Tal visita respondía a una comunicación enviada por los presos políticos y que fue leída en el Congreso. La misiva en una de sus partes decía: "El Congreso que en estos instantes ustedes realizan, constituye para nosotros el paso más serio y trascendental que se ha dado en nuestro país tras la estructuración de una fuerza juvenil orgánica, disciplinada y vigorosa. Esta iniciativa, sin duda alguna, entraña a la vez una responsabilidad histórica, honda y decisiva"¹³.

III. Las Políticas de Alianza iniciales

¹² Rita Rodríguez además pertenecía a la Iglesia Metodista. La Juventud utilizó aparte de los locales partidarios y sindicales, para sus reuniones, los pertenecientes a la propia Iglesia Metodista y la influencia de militantes de esta Iglesia en los primeros años de la juventud es bastante significativa.

¹³ La Hora, de Santiago N° 131, 05/XI/35, p. 5.

De las primeras políticas de alianza que mantuvo la F.J.S., y que merecen consignarse, está la que comienza a gestarse en agosto de 1935. Así es como se constituye el Frente Único de la Juventud de Izquierda, y que contó con la participación de las juventudes: Socialista, Comunista, Democrática y Radical. La alianza se pronuncia por respaldar una plataforma de lucha que contenía 5 puntos, de los cuales destacaban:

- 1°- Por el aumento de todos los salarios de los jóvenes de ambos sexos; por la disminución de la matrícula para los estudiantes; por la abolición del dos por ciento sobre las ventas y la rebaja de todos los artículos de primera necesidad".
- 3°. Contra la reacción y el fascismo. Disolución y desarme de las Milicias Republicanas y bandas nazistas. Por las más amplias libertades populares. Libertad de todos los presos políticos y sociales. Derecho electoral desde los 18 años. Por la creación de las Brigadas de autodefensa y milicias populares y el derecho de los jóvenes a las directivas sindicales"¹⁴.

Una política de alianzas de mayor alcance se inauguró a finales de marzo de 1936, cuando es creada la Alianza Libertadora de la Juventud, (A.L.J.) conglomerado en que participaron en sus inicios las juventudes: Socialista, Comunista, Democrática, Radical y Radical Socialista. La plataforma de lucha era muy semejante a la levantada por el Frente Único de la Juventud de Izquierda. La F.J.S., siempre condicionó su participación a que el conglomerado adoptará una clara definición anti-nazista y anti-imperialista. Con el retiro de la F.J.S., la coalición pereció.

IV. Los primeros mártires de la F.J.S.

Concluido el Primer Congreso de la Juventud, esta alcanza un crecimiento

¹⁴ La Opinión, de Santiago Nº 1210, 18/IX/35, p. 3

espectacular. Los primeros desafíos que deben enfrentar los jóvenes socialistas son en la calle, enfrentando a las bandas reaccionarias y nazistas.

En esta larga nómina de mártires, Manuel Bastías, ocupa el primer lugar. Pero esta secuela de sacrificios pronto exigió la sangre de otro joven luchador: Julio Llanos, quien resultó gravemente herido el 18 de abril de 1936, durante la proclamación de un candidato a regidor del Frente Popular. Llanos fue herido a bala por elementos vinculados a la Asamblea Conservadora local y a la Milicia Republicana. Los funerales de este nuevo joven socialista se transforman en una gran manifestación de repudio contra la reacción y su violencia homicida.

En la lucha sin cuartel contra el nazismo, nuevamente, se derramará sangre de un militante de la F.J.S. El 23 de agosto de 1936, cae bajo las balas fascistas, Héctor Barreto. Los incidentes que terminaron con la vida de Barreto comenzaron a desarrollarse al interior del café Volga, que era: "un punto de reunión de la juventud de izquierda, de los alumnos y profesores de Artes Aplicadas, de los jóvenes socialistas"15. Al retirarse Barreto, en compañía de Fernando Marcos, entraron los nazistas: "era un grupo numeroso, algunos uniformados otros con mantas de castilla. Se repartieron en diferentes mesas. Era evidente su intención de provocar incidentes"16. Barreto, visiblemente molesto por la situación: "emplazó a uno de los que dirigían el grupo. Fue un diálogo seco, en que Barreto se mostró mordaz y punzante y dejó sin respuesta a su interlocutor"17. Previendo una posible emboscada a la salida del café, se concertaron los jóvenes socialistas para retirarse en dos grupos. Uno se encaminó hacia Alameda y el otro se dirigió hacia Avenida Matta. Se inició entonces una extraña persecución que se prolongó hasta la intersección de Matta con Serrano, lugar donde los nazis formaron una línea de fuego, algu-

^{15 &}quot;Yo vi morir a Héctor Barreto", articulo de Femando Marcos, publicado en el periódico Izquierda de agosto de 1964, pp.5 y 10 y datos entregados en entrevista personal

¹⁶ Izquierda, de Santiago. Organo del P.S. Nº 26 de agosto de 1964, p. 5

¹⁷ Izquierda, de Santiago. Organo del P.S. N° 26 de agosto de 1964, p. 5

nos tendidos, otros arrodillados y otros de pie, de acuerdo con las más estrictas normas de la infantería, nos lanzaron una granizada de balas, (...). Algunos nos tiramos al suelo. Otros se refugiaron en los huecos de las puertas, Barreto que iba al descubierto, por el medio de la calle corrió en busca de protección y fue alcanzado por una bala. Cayó a treinta metros de Avenida Matta^{"18}.

Barreto se convertiría, con posterioridad, en el símbolo de los jóvenes socialistas en su lucha contra el nazismo.

V. Crecimiento y desarrollo de la F.J.S.

Los primeros años de la F.J.S. están marcados por el crecimiento. Tal desarrollo, quedó demostrado en las diversas elecciones universitarias. El primer triunfo electoral en el ámbito estudiantil de la Juventud se produce el 11 de julio de 1936; al alcanzar Jorge Téllez, militante de la Brigada Socialista Universitaria (B.S.U.), la Presidencia de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile (FECH). La victoria fue contundente. El Frente de Izquierda, coalición que lleva a Téllez, logra 1.690 sufragios, los radicales 738 y los nazistas 907.

La B.S.U. se había creado en 1935, y logró muy rápidamente transformarse en una fuerza de primer orden dentro del movimiento estudiantil. Al triunfo logrado por Téllez en la FECH, hay que agregar la victoria obtenida en la Universidad de Concepción. Ambos eventos confirman el crecimiento que había experimentado la F.J.S., especialmente, en provincias. El militante de la B.S.U. de Concepción, Oscar Vallespir Riol, conquistó la presidencia de la Federación de Estudiantes de Concepción (FEC), integrando una lista que se denominó Izquierda Universitaria, compuesta por socialistas, apristas, radicales y numerosos jóvenes antinazistas. La coalición de izquierda venció ampliamente a la lista "Independiente", que formaron los nazistas y la Falange

¹⁸ Izquierda, de Santiago. Órgano del P.S. N° 26 de agosto de 1964, p. 10

Conservadora. De los 5 cargos en disputa, 4 quedaron en manos de los Socialistas.

Los estudiantes secundarios que militaban en la F.J.S., actuaban bajo el nombre de Grupo de Estudiantes Secundarios Socialistas (G.E.S.S.). Franklin Martínez Klein, obtuvo la presidencia de la Federación de Estudiantes Secundarios y Técnicos. Con anterioridad fue presidente del Centro de Estudiantes del Liceo de Aplicación. Martínez, ocupará después diversos cargos dentro del Comité Central de la Juventud.

En julio de 1938 la B.S.U. logrará, nuevamente, la presidencia de la FECH. Walter Blanco, abanderado socialista, será elegido con el apoyo de los radicales. La lista encabezada por la Juventud Socialista se enfrenta con el Grupo Antifascista Independiente, cuyo líder es Volodia Teiltelboim y con el Grupo Universitario de la Alianza Popular Libertadora.

El crecimiento orgánico y el aumento del número de militantes será muy significativo. Al nacer la Federación -febrero de 1934-, su militancia no alcanzaba los 400 jóvenes¹⁹ y, durante el primer Congreso - noviembre de 1935-totalizaban ya el millar.

Para la celebración del Segundo Congreso de la organización los militantes se empinaban por sobre los 3.500; en febrero de 1938, 8.870 y para el Cuarto Congreso de Talca eran 12.000 organizados en 120 seccionales a lo largo de todo el país. El informe al Sexto Congreso General del Partido, realizado en diciembre de 1939, daba como existentes 250 seccionales juveniles en todo el territorio²⁰.

¹⁹ Las cifras de militantes fueron tomadas del Informe de Raúl Ampuero al IV Congreso General de la F.J.S. Publicado en La Juventud en el Frente del Pueblo, Stgo, 1939, p 37 20 Partido Socialista. El Partido Socialista y su 6° Congreso Ordinario. Santiago. Talleres Gráficos Gutenberg, 1940, p. 26.

La Juventud considera necesario proclamar su pensamiento y consignas, crea un órgano para llevar su voz al pueblo; en mayo de 1936, publica Rumbo: "La palabra de la auténtica juventud". La revista cuenta entre sus colaboradores con: Raúl Ampuero, Arcadio Escobar, Fernando Marcos, Mario Corvalán (KOR), y se desempeño como director Rafael Pacheco. Además, la publicación tuvo la colaboración especial de Héctor Barreto. Posteriormente, la Federación edita a fines de 1937, Barricada, un periódico de batalla y polémica.

En 1937, la Federación logra un triunfo memorable. Juan Efraín Ojeda, Secretario Seccional de Puerto Natales es proclamado candidato a diputado por el Partido y se convierte en el primer diputado de la Juventud.

Pocos meses después de la fundación del Partido, se constituye la Seccional Puerto Natales y a ella ingresa Ojeda. Incorporando entusiasmo, talento organizador y prestigio de líder joven. De inmediato fue elegido Subsecretario Seccional. En las elecciones de 1935, Ojeda resulta elegido regidor y segundo alcalde de la Comuna. En septiembre de 1936, es nombrado delegado del Sindicato de Campos y Frigoríficos al Congreso de Unidad Sindical a realizarse en Santiago.

El extraordinario crecimiento de la colectividad en la zona de Magallanes no es extraño, pues, a fines de 1932, ya existía en la región un Partido Socialista: El Partido Socialista Marxista (autónomo de su similar de Santiago), que luego es reconocido como la organización del Partido en Magallanes. Esta particularidad permite que esta zona sea una de las primeras en donde la Juventud tenga una gran influencia sobre todo entre los obreros de los frigoríficos²¹.

²¹ Datos obtenidos en entrevista personal a Juan Efraín Ojeda.



II. AMPUERO: CRISIS Y RELEVO GENERACIO-NAL EN EL PARTIDO 1937-1946

Durante el segundo Congreso de la F.J.S., realizado entre el 4 y el 7 de febrero de 1937, es posible observar el crecimiento de la organización. Asisten al evento 27 seccionales que representaban a un total de 3.500 militantes. Resultó elegido Raúl Ampuero, que recibió el cargo de manos de Guillermo González Villarroel, a la sazón secretario General, debido a la renuncia de Carlos Colella.

El Congreso se efectuó en Valparaíso, con la concurrencia de 160 delegados (cada seccional reconocida por el C.C.E. podía enviar 5 representantes como máximo, donde aún no se constituía seccional juvenil 1 delegado con derecho a voz; al igual que en las seccionales de la colectividad donde no existiera organización juvenil).

Entre los acuerdos del Congreso se destacan la creación de un Organismo Directivo Nacional único; organización de un C.C. dividido en 7 secciones (sindical, estudiantil, campesina, femenina, infantil, defensa y deportes) y 5 departamentos (capacitación y cultura, organización y control, correspondencia y relaciones internacionales, finanzas y Socorro, y prensa y propaganda).

También, se resuelve en ese evento que la Federación reingrese a la Alianza Libertadora de la Juventud, imponiendo como condición que la organización y su declaración de principios fuera modificada, especialmente, en lo referente a la lucha antinazista y antiimperialista.

Por esta misma fecha, se decide que la edad para ser miembro del Partido era a partir: "de los 6 años; desde los 6 hasta los 25 años se agruparán en las secciones respectivas de la Federación de la Juventud Socialista"²².

²² Reproducido de Casanueva, Femando y Manuel Fernández. Ob. cit p.263, los autores citan los Estatutos del Partido Socialista. Departamento de publicaciones del P.S., Santiago de Chile, 1936, p. 4.

Sin embargo, en los estatutos del P.S. aprobados por el III Congreso de enero de 1936 y publi-

El crecimiento de la F.J.S. posibilita que, en el Cuarto Congreso General del Partido, realizado en Talca del 6 al 9 de mayo de 1937, se acuerde reconocer: "definitivamente la calidad de la F.J.S. de organismo autónomo -en lo orgánico- del Partido, sujeto a las líneas políticas que determinen sus Congresos y su Comité Central en el campo de la Juventud y a las que determine el Partido en cuanto a la política general (el subrayado es nuestro)²³.

I. Una Juventud para la Revolución, una Revolución para la Juventud

Bajo esta consigna se efectuaron las primeras Jomadas Nacionales, realizadas entre el 13 al 20 de febrero de 1938, en la ciudad de Santiago. Estos torneos consistían en un gran encuentro de la Juventud, en los que se realizaban las Conferencias de las diferentes secciones, para finalizar con el Congreso de la organización. En este Congreso, el tercero que realizaba la Juventud, los socialistas aprobaron la política del Partido, en el sentido de reafirmar la ubicación de la colectividad en el Frente Popular, junto con el fortalecer la lucha antinazista. Esta tesis está referida también a las: "relaciones que debe mantener la Juventud Socialista con las otras organizaciones revolucionarias juveniles, estableciéndose en ellas la necesidad que existe de llegar a un acuerdo con la Juventud Comunista, siempre que esta, abandone los principios reformistas que la informan y adopte claramente una posición revolucionaria"²⁴. De igual modo, la Juventud reiteró su adhesión al candidato del pueblo, Marmaduke

cado por la Imprenta Aurora de Chile, Valparaíso, página 2, dice: "Art. 4o. Pueden ser miembros del Partido los chilenos y extranjeros de ambos sexos, desde los seis años, de los seis a los catorce años se agruparán en las secciones infantiles, y de catorce a los veintiún años en la Federación de la Juventud Socialista. Los afiliados de 21 a 25 años optarán voluntariamente entre la F.J.S. o la seccional adulta".

²³ Consigna, de Santiago. Organo Oficial del P.S. N° 25, 13/VII/39, p. 5

A la expulsión de Alberto Krug, asume la Secretaría General de la F.J.S., Orlando Millas, a principios de octubre de 1939.

²⁴ Claridad, de Santiago. Organo del P.S. N° 59, 19/II/38, pp. 1-2.

Grove, como el más fiel intérprete de las palpitaciones del pueblo y único capaz de satisfacer sus más caras reivindicaciones sociales y económicas. Por ello, el lema de los jóvenes socialistas era: "Contra Ross y Contra Ibáñez" 25.

En este tercer Congreso, fue reelegido Raúl Ampuero, venciendo a Orlando Millas que pasó a integrar el Comité Central con la primera mayoría de votos. Ampuero, con su triunfo está confirmando el gran prestigio que tenía al interior de la Federación, organización a la que había ingresado en abril de 1934, transformándose casi de inmediato, en uno de los pilares fundamentales, y permaneciendo en sus filas siempre con cargos destacados. Durante el Primer Congreso es un serio aspirante al cargo de Secretario General, pero solamente es elegido autoridad máxima de la Juventud en el Segundo Congreso.

En la "convención presidencial de izquierda", es nominado candidato por el Frente Popular, Pedro Aguirre Cerda. El Partido Socialista, había retirado a su candidato Marmaduke Grove, con el afán de salvar la unidad. Grove, pasó a ser presidente del conglomerado político y el más ferviente propagandista de la campaña. Junto a ello, la consigna lanzada por el socialismo: "Todo Chile con Aguirre Cerda", definió la dirección y el ritmo de la justa electoral. La F.J.S. también hizo un gran aporte al Frente Popular, expresando sin ambigüedades lo que esperaba del nuevo régimen. Así lo sostiene Raúl Ampuero, al manifestar que: "El 25 de octubre tiene un contenido revolucionario, que nosotros no podemos dejar que se malogre con una actitud negativa ultrarevolucionaria. Significa nada menos que romper cien años de estagnación política y de casi ininterrumpido dominio reaccionario. Significa que se abren las puertas para que las masas participen en la vida pública de Chile y determinen su futuro. Significa que comienza un ciclo de renovación de valores y de libertad, al que debemos dar consistencia y claridad al movimiento obrero²⁶.

²⁵ Claridad, de Santiago. Organo del P.S. N° 59, 19/II/38, pág. 1.

²⁶ Partido Socialista. La juventud en el frente del pueblo. Departamento de publicaciones. Secretaria Nacional de Cultura. Santiago, 1939, p. 15.

II. Comienza la Crisis en el Partido Socialista

Al interior del Partido y de la Federación, se inician desde 1938, una serie de tensiones internas debido a la posible participación de la colectividad en el Gobierno del Frente Popular. Esta alternativa es debatida en el V Congreso General Ordinario, efectuado en diciembre de 1938, y en él una mayoría aplastante de delegaciones se pronuncian por la participación en el Gobierno con responsabilidades ministeriales. El sector contrario a esta posición estuvo representado por la delegación central de la Federación y algunas escasas delegaciones del Partido, sobresaliendo entre ellas la de Atacama, dirigida por Luis Moreno y Alejandro Chelén Rojas.

Las segundas Jomadas Nacionales tuvieron como escenario la ciudad de Talca y se realizaron durante el mes de mayo de 1939. Allí se desarrollaron las conferencias: estudiantil, sindical, campesina; además de la Conferencia Nacional de las Milicias Socialistas (M.S.). Las M.S. crean un organismo militarizado en su estructura y organización, y fueron creadas para combatir al nazismo y conjurar cualquier intentona de golpe de Estado reaccionario. Actuaron por presencia, tal como aconteció durante el "Ariostazo", circunstancia en la que las Milicias se acuartelaron, a lo largo del país, durante una semana. Las M.S., no obstante, ser un cuerpo con estructura muy semejante a un ejército, nunca poseyeron armamento²⁷. Sin embargo, contaban con un adiestramiento, salvando las distancias, que se acercaba al de la milicia. En las direcciones locales participaban en igualdad de condiciones representantes del Partido y la Juventud, junto con una delegada de la Acción de Mujeres Socialistas (A.M.S.). Amén de ser un elemento disuasivo las M.S., cumplían una labor de difusión y agitación partidaria y de ayuda en caso de catástrofe. Ante la emergencia del terremoto de Chillán de 1939, concurrieron masivamente en socorro de los damnificados. La entrega y espíritu de sacrificio de este cuerpo del Partido, le costó la vida al militante de la Seccional Pila de la F.J.S. e integrante de las 27 Consideramos como armamento, para estos efectos, un material de guerra con significativa capacidad de fuego, numeroso y uniforme.

Brigadas de Defensa, Eduardo Oria.

En el IV Congreso General, verificado durante las segundas Jornadas Nacionales, es elegido Secretario General de la Juventud Alberto Krug P., quien disputó el cargo con Raúl Ampuero y Orlando Millas. Debido al empate de los dos primeros, Millas terminó apoyando a Krug, conquistando para sí la Subsecretaría, creada precisamente en este Congreso.

El primer quiebre de la Juventud se provoca con la expulsión de Krug, marginado por la Dirección encabezada por Grove El Partido ordenó un "acercamiento con la Vanguardia Popular Socialista (V.P.S.) -integrado en su mayoría por antiguos nazistas-, el que fue resistido por una gran mayoría de los jóvenes socialistas. Esta política era necesaria -según la colectividad para fortalecer el Frente Popular. La medida, a juicio del propio afectado, se debió al transgredir: "un acuerdo del Comité Central del Partido, en que determinaba la no agresión a la VPS. Se refieren -sostenía- a las palabras que yo pronunciara en la tumba de Héctor Barreto"²⁸.

La expulsión de Krug, provoca algunos trastornos orgánicos dentro de la Federación. Más tarde, este y otros militantes fundan la Internacional Revolucionaria Socialista (I.R.S.), que termina adhiriendo a la IV Internacional.

Dentro del P.S., surgen corrientes con distintas opiniones respecto de la permanencia en el Gobierno frentista. El sector contrario a que el socialismo continuara apoyando la gestión gubernamental, estaba encabezado por los diputados César Godoy Urrutia y Natalio Berman, y debido a esta posición, recibieron al apelativo de "Inconformistas".

En este contexto, el Partido ordena convocar al V Congreso Extraordinario de <u>la F.J.S. Evento qu</u>e se realiza en la ciudad de Rancagua en el mes de febrero de 28 Revolución Proletaria. Órgano del Comité Regional Santiago de la F.J.S. N°4 de octubre de 1939, p. 1.

1940. El torneo de la Juventud se vio empañado por una serie de incidentes provocados por los dos sectores en pugna, que lideraban Raúl Ampuero y Orlando Millas. En un clima de gran tensión que llegó hasta las agresiones, fue expulsado por el Congreso, Orlando Millas. Decisión que, con posterioridad, fue ratificada por el Comité Central del Partido.

No obstante, el clima en que se desarrolló este evento, una resolución importante del Congreso fue prohibir a los militantes de la Federación presentarse a cargos de representación popular, vale decir, postular, por ejemplo, para regidores o diputados. En el caso de que un integrante de la Juventud deseara hacerlo, debía solicitar un permiso, o en caso contrario, lisa y llanamente marginarse de la organización. Esta medida obedecía al deseo de evitar pugnas internas por el apetito natural que provoca el lograr un cargo de representación.

Sin embargo, las disputas partidarias no concluyeron aquí; César Godoy Urrutia y un conjunto de militantes se enfrentaron con la Dirección y son expulsados. El grupo marginado de la colectividad convoca a un Congreso Extraordinario para el 19 de mayo de 1940.

Por su parte, los sectores juveniles expulsados de la Federación y que dirigía Orlando Millas, cuestionan la autoridad del Comité Central de la Juventud, recientemente elegido²⁹, y que encabeza Ampuero. Además, en una declaración pública fechada el 15 de abril de 1940, terminan por desconocer la Dirección del Partido Socialista de Grove, y reconocer la Dirección que surgiría del Congreso del 1° de mayo. Cabe hacer notar que los concurrentes a este torneo, después, fundan el Partido Socialista de Trabajadores (P.S.T.), algunos años más tarde, la mayoría de ellos, ingresarán al Partido Comunista; entre quienes asumen esta decisión están César Godoy Urrutia y Orlando Millas.

²⁹ Integraban este comité Central: Raúl Ampuero, Secretario General; Gus- tavo Gómez, Subsecretario; Eduardo Pizarro, Organización; Femando Coloma, Finanzas, Jorge Millas -presidente en ejercicio de la FECH-, Cultura; Guillermo Barría, Prensa y Propaganda; además de Homero López, Humberto Elgueta, Carmen Lazo, Eudaldo Lobos y Joel Sánchez.

La crisis y división que afecta a la Federación hacía necesario un urgente trabajo de reorganización; la labor se torna más dramática en Santiago, pues esta zona era la más afectada por las escisiones. Comienza la tarea Héctor Escalona T., a la sazón Secretario Regional de Santiago, quien al cabo de algún tiempo logra, al menos, reconstruir las seccionales de la Capital.

En octubre de 1940, renuncia al cargo máximo de la Juventud Raúl Ampuero, cumpliendo la disposición que impedía optar a cargos de representación popular, pues, preparaba su candidatura a diputado -elecciones que se realizarían en marzo del año siguiente y en la que resultó derrotado-. Le sucede Homero López M., que sólo permaneció un breve lapso ejerciendo la Dirección. A comienzos de 1941, desempeña la Dirección Guillermo Barría.

El año 1941, ve la recuperación de la F.J.S. En San Antonio el militante Eduardo Osorio Pardo, miembro de la Juventud, es elegido regidor. Otro triunfo de la Federación tiene como escenario Coquimbo, donde es electo diputado Estenio Meza Castillo, transformándose en el segundo militante de la Juventud Socialista que logra alcanzar tan alta nominación.

En el VI Congreso General de la F.J.S., realizado en mayo de 1941, es elegido Secretario General Raúl Vásquez P., Subsecretario Carlos Briones Olivos e integra la Dirección, Mario Palestro.

La gran tensión existente en el país, especialmente, a raíz de la Segunda Guerra Mundial, y la alianza que mantenía la U.R.S.S. y la Alemania Nazi, tenía sus repercusiones en Chile, debido a que el Partido Comunista respaldaba la alianza. Esta actitud del comunismo criollo provocó un quiebre con el Partido Socialista. El Comité Central de la F.J.S., elaboró una tesis política que presentó a la consideración del VII Congreso General del Partido, efectuado en junio de 1941. En la que se puede leer: "EI P.S. al lanzar su ofensiva contra el Stalinismo no lo hizo con el propósito de fortificar una posición de derecha

en el país. Nuestro anticomunismo, es y tiene que ser distinto al de la derecha. Nuestro anticomunismo emana de una profunda disconformidad teórica y táctica con los partidos afiliados a la Tercera Internacional. Disconformidad teórica por cuanto nosotros estamos distantes de toda interpretación ortodoxa de la doctrina ya que consideramos los principios marxistas como metodología y no como rígidos dogmas de fe^{"30}.

La Juventud Socialista pierde la autonomía orgánica en: "el Pleno Nacional del Partido efectuado los días 9, 10 y 11 de agosto" de 1941³¹. Este Pleno acordó incorporar a la colectividad, con el goce de plenos derechos, a todos los jóvenes de la Federación. Tal adversa resolución, contaba con adherentes dentro de la misma Federación, puesto que algunos militantes veían en la disposición una posibilidad de copar los cargos de Dirección del Partido.

En una actitud autocrítica, de toda labor pasada, la Federación sostiene que durante el último periodo su actividad se ha centrado, preferentemente, en el terreno de la discusión política general del Partido. Vale decir, le ha preocupado hacer gran política. Para la nueva etapa, que se inicia, manifiestan: "Desde ahora la acción de los jóvenes socialistas se realizará en dos frentes, nuestra lucha política en el seno de los organismos del Partido, con la lealtad y la consecuencia revolucionaria de siempre y nuestro trabajo específicamente juvenil en el seno de los organismos de la F.J.S." En consecuencia, sin descuidar el rango que más han desarrollado en el último tiempo, plantean diseñar y llevar a cabo una política típicamente juvenil. Más claramente aún, señalan que la estrategia y la táctica socialista debe encaminarse al interior de las actividades en que se mueve la juventud: el deporte. Tal planteamiento no significa que la

³⁰ Tesis Política, elaborada por el Comité Central de la F.J.S. y presentada al VII Congreso del Partido Socialista, realizado los días 4 al 8 de junio de 1941. Mimeografiado.

³¹ Tomado del informe del Secretario Regional de Santiago de la F.J.S., Héctor Escalona, presentado a la Conferencia de Organización de la juventud del 10/X/41, página 2. Mecanografiado.

³² Raúl Ampuero Díaz, Salud, fuerza y alegría para la juventud del pueblo, Septiembre de 1941, p. 2. Folleto. Mimeografiado.

Federación deba abandonar o que: "termine de luchar por una limpia política revolucionaria y reemplace sus esfuerzos en tal sentido por tareas subalternas e inofensivas; no, de lo que hablamos es de conseguir que se mantenga nuestra unidad alrededor de tareas juveniles y de -al mismo tiempo- utilizar esta unidad para fortalecer la política socialista general"³³.

A causa de la posición crítica abierta que mantenía la Federación, respecto de la política implementada por la colectividad, en abril de 1942, el C.C. del Partido expulsó a la totalidad de la Dirección y la despojó de su autonomía orgánica. Raúl Vásquez P., sostiene que: "fuimos expulsados del Partido por el sólo hecho de mantener una posición política contraria a la que ha venido sosteniendo el socialismo en estos últimos años"³⁴. Junto a Raúl Vásquez -Secretario General- fueron marginados Raúl Ampuero, Mario Palestro y Carlos Briones, entre otros. La autonomía de la organización deja de existir y la Federación se convierte en un mero departamento, a juzgar por la resolución emanada del VIII Congreso del Partido, celebrado en mayo de 1942, en donde se manifiesta: "1°. Que los jóvenes de ambos sexos a la edad de 18 años se incorporarán al Partido como miembros de él. 2°. Los menores de 18 años constituirán el Departamento Nacional Juvenil, base y preparación para la futura militancia. 3°. La directiva de la F.J.S. se termina como tal, y sus miembros se incorporarán como militantes en las respectivas seccionales"35. Ante tal situación, la Federación, responde llamando a su militancia a la VII Conferencia Nacional, que se realiza en este agitado mes de mayo y resuelve desconocer los acuerdos tomados por el Partido y ponerse al margen de él. La Conferencia designa como Secretario General de la Juventud a Humberto Elgueta.

En este ambiente de gran incertidumbre, el socialismo ve ralear sus filas. La

³³ Raúl Ampuero Díaz, Salud, fuerza y alegría para la juventud del pueblo, Septiembre de 1941, p. 2. Folleto. Mimeografiado.

³⁴ La Hora, de Santiago No 2498, 02/V/42, p. 6.

³⁵ La Hora, de Santiago No 2498, 02/V/42, p. 6.

colaboración en las administraciones de Aguirre Cerda y Juan Antonio Ríos, habían terminado por desmoralizar, desgastar y disgregar el otrora fuerte y organizado Partido Socialista. En la Juventud el fenómeno no tiene por qué ser diferente, y la Juventud que se había declarado al margen de la colectividad, vive la crisis y algunos de los cuadros que se retiran del Partido estructuran una nueva entidad que asumirá el nombre de "Organización de los Jóvenes del Pueblo".

Al concluir el año 1942, los jóvenes socialistas, se nucleaban en dos conglomerados; los que no habían abandonado el Partido y que postulaban que la pelea debía darse desde dentro, dirigidos por Augusto Dreckmann; y los que adherían a la Organización de los Jóvenes del Pueblo. En consecuencia, existían dos direcciones paralelas que reclamaban para sí la herencia de la F.J.S.

Todo este confuso cuadro vino a despejarse con la celebración del IX Congreso General del Partido, efectuado en Rancagua durante los días 22-24 de enero de 1943. En el evento, una de las resoluciones hacía un llamado al: "reingreso de todos los jóvenes expulsados -así como a todos los militantes dispersos en orden a reconocer cuartel en el Partido"³⁶. En el torneo partidario es elegido Secretario General del Partido Salvador Allende y Raúl Ampuero pasa a integrar el C.C.

La celebración de la VIII Conferencia Nacional de la Juventud, en abril de 1943, marca el comienzo de cierta reorganización y una leve recuperación de la militancia. Al menos se abren esperanzas y se recupera la fe. El encuentro centra sus debates en: "un análisis de la vida y trayectoria de la F.J.S., aprobándose totalmente la gestión política desarrollada por los ex dirigentes de la Juventud hasta la VII Conferencia y condenándose, por otra parte, la conducta de quienes transgredieron al tradicional principio de generación democrática de las Directivas Centrales de la Federación aceptando con posterioridad a 36 Partido Socialista. Una etapa de clarificación socialista Santiago, Imprenta Claridad, 1944. p. 38. Informe del Secretario General de la F.J.S., Aniceto Rodríguez.

ella una designación de facto"³⁷. Esta resolución no podía ser más clarificadora, significaba lisa y llanamente, validar todo lo obrado en el sentido de las críticas al Partido y su política, durante el periodo de Aguirre y Juan Antonio Ríos, y ratificar la posición política sustentada por la antigua Dirección encabezada por Raúl Vásquez P., así como, la actitud de muchos jóvenes militantes socialistas que se habían marginado de la organización, para manifestar su repudio por el rumbo político que tomaba el socialismo. Durante el transcurso de la Conferencia se dirigió a los jóvenes el nuevo dirigente máximo de la colectividad, Salvador Allende, que, en un pasaje de su improvisado discurso, llamaba a: "todos aquellos que no tienen compromisos con el pasado -pues sostenía que- la Juventud Socialista está llamada a desempeñar un gran papel en los destinos de nuestro país"³⁸.

La Dirección juvenil que emana del torneo queda encabezada por Aniceto Rodríguez, militante de la décima comuna y vicepresidente de la FECH, y le secundan en el C.C., Waldo Suarez, Femando Marcos, Guillermo Nilo, José Pérez, Julio Aravena y Osvaldo Reyes.

Al año siguiente, es posible observar cierto grado de reorganización en la Federación, pues se contaba con la directivas responsables y definitivas en las localidades de: "Tarapacá, Atacama, Antofagasta, Illapel, Ovalle, Coquimbo, Valparaíso, Santiago, O'Higgins, Curicó, Talca, Linares, Ñuble, Concepción, Cautín, Valdivia, Osorno, Llanquihue y Magallanes. La mayoría de estos regionales cuentan con un buen número de seccionales" Es decir, existía presencia orgánica de la Juventud en 19 de las 24 cabeceras de provincias en que se dividía el país.

³⁷ Partido Socialista. Una etapa de clarificación socialista Santiago, Imprenta Claridad, 1944. p. 39.

³⁸ La Opinión, de Santiago N° 3115, 24/IV/43, p. 1.

³⁹ Partido Socialista. Una etapa de clarificación socialista Santiago, Imprenta Claridad, 1944. p. 42.

A mediados de 1944, se inauguran las terceras Jornadas Nacionales de la juventud, y de manera paralela, se inicia la Conferencia de la Unión de Juventudes Revolucionarias de América Latina (U.J.R.A.L.).

A esta Conferencia de la Juventud Socialista concurren 180 delegados y se hacen presentes representaciones de Argentina, Perú, Uruguay, Ecuador, Venezuela y Colombia. El informe presentado y que contó con la aprobación unánime de los asistentes a la asamblea, rechazó, en duros términos la gestión de Juan Antonio Ríos y propuso que el socialismo se mantuviera: alejado de las esferas gubernativas y en una firme actitud opositora que refleje los deseos de la clase trabajadora, -asimismo sostiene la mantención de- la lucha antiimperialista, rechazo categórico de la consigna de Unión Nacional -sustentada por el Partido Comunista-, por constituir una traición al pueblo y a los partidos de izquierda"⁴⁰. Del torneo salió elegido Secretario General, Eduardo Osorio Pardo y en la Subsecretaría Eduardo Pizarro M.

La Conferencia de la U.J.R.A.L., comenzó el 21 de septiembre y, por aclamación, fue elegido presidente Raúl Ampuero. De la Asamblea surgieron acuerdos comunes referidos a criticar a las democracias latinoamericanas, especialmente, su incapacidad para enfocar con un sentido realista y desde una óptica genuinamente regional, la situación del subcontinente.

Durante la realización del X Congreso General del Partido realizado en Talca, durante el mes de julio de 1944, es cantado por primera vez el Himno oficial de la F.J.S., "Banderas Rojas" el que había sido compuesto por Edmundo Hernández Orellana⁴¹.

La décima Conferencia Nacional de la Juventud Socialista, se inauguró a finales de junio de 1946 y en ella fue reelegido Eduardo Osorio. Integraban, además, esta mesa Julio Parraguez, Héctor Herrera, Jorge Jobet, Modesto Ba-

⁴⁰ La Opinión, de Santiago N° 4077, 21/1X/44, p. 3.

⁴¹ Dato proporcionado por Eduardo Osorio Pardo.

rrientos, Rigoberto Cossio y Esmeraldo Durán. Participaron como invitados de honor en el torneo a los exsecretarios generales: Raúl Ampuero, Aniceto Rodríguez, Humberto Elgueta y Raúl Vasquez.

La Conferencia ratificó la política del Partido resuelta por el V Congreso General Extraordinario, que fijó una clara independencia para el quehacer sindical, asimismo, confirmó la independencia de la colectividad frente a la Alianza Democrática y al Gobierno radical.

En el transcurso de estos años la Federación desarrolla una ardua labor interna de crítica e intenta el copamiento de la estructura partidaria, haciendo elegir en los puestos intermedios del Partido -seccionales y regionales- a un gran número de jóvenes. Esta estrategia permite que durante la celebración del XI Congreso General Ordinario del Partido, realizado en Concepción durante los días 18 al 20 de octubre de 1946, se hagan presentes un gran contingente de jóvenes. Este torneo ve enfrentarse dos corrientes: "La oficial, responsable de la Dirección del Partido y de la colaboración en el Gobierno de Alfredo Duhalde, y cuya línea tercer frentista desembocó en la aplastante derrota electoral de septiembre de 1946, acaudillada por Bernardo Ibáñez y Juan B. Rosseti y la oposición anhelosa de rehacerlo como organismo popular y revolucionario, leal a su doctrina socialista, encabezado por Raúl Ampuero"42. Como parte de un proceso de renovación de la Dirección del Partido, es elegido Secretario General Raúl Ampuero, este al momento de asumir el cargo tenía 29 años. De la Conferencia, asimismo, salió la comisión que se abocaría a la elaboración de un programa y de un documento teórico

⁴² Jobet, Julio Cesar, Historia del Partido Socialista de Chile. Santiago, Editorial Documentas, 1987, p. 188.

Según información que nos proporciona Raúl Ampuero (por escrito); al XI Congreso, la Dirección de Bernardo Ibáñez llegó absolutamente derrotada; al punto de no presentar candidato a la Secretaría General. Los candidatos por la mayoría opositora fueron Salvador Allende y Raúl Ampuero, quienes a su vez tenían diferentes posiciones respecto a la actitud frente al Gobierno: Allende propiciaba la colaboración ministerial, mientras que Ampuero era contrario a ella.

del socialismo chileno⁴³.

Con la victoria de Gabriel González Videla, apoyado por la coalición de "Unidad Nacional", se constituyó un gabinete con radicales, liberales y comunistas.

El Partido Comunista participó en la gestión gubernativa ocupando 3 ministerios. Carlos Contreras Labarca, líder del comunismo criollo pasó a desempeñarse en la cartera de Fomento, Vías y Obras Públicas, y los militantes Miguel Concha y Víctor Contreras, se hicieron cargo de las secretarías de Agricultura, y Tierras y Colonización, respectivamente. El Partido Comunista, contando con esta importante cuota de poder, desató una incomprensible persecución en contra del socialismo y sus adherentes. Muchos militantes y organizaciones dirigidas por los socialistas fueron objeto de presiones, hostigamiento y ataques. En el campo laboral algunos sindicatos debieron resistir la ola de provocaciones, que llegaron a suscitar violentos altercados en las asambleas sindicales. Algunas agresiones costaron la vida de aguerridos socialistas; los nombres de Arbulú y Ortiz, en Lota; Madrid en Malleco, y, de Mario Miño, en Santiago, constituyen una muestra de esta irracional disputa, que emprendió el comunismo, en su afán por hegemonizar el movimiento de los trabajadores y sus organizaciones.

Este cuadro experimentó un cambio dramático cuando el Gobierno de González Videla, presionado por las fuerzas económicas y políticas internacionales y por la derecha nativa, torció su rumbo, marginó del Gobierno y expulsó de la administración pública a los comunistas. Para lo cual hizo aprobar en el Congreso una ley de "Defensa de la Democracia".

En este crucial contexto tuvo lugar el XII Congreso General del P.S. que se

⁴³ En esta Conferencia fue aprobado un nuevo Programa del Partido Socialista. Este Programa es conocido como el "Programa del 47", que fue redactado, casi en su integridad por Eugenio González R.

celebró en junio de 1948. El clima era particularmente dramático, especialmente, debido a las medidas implementadas por la administración radical. En el seno del Socialismo un sector se declaró partidario de la represión en contra del P.C. Tal actitud, respaldada por Bernardo Ibáñez y Juan B. Rosselli, significaba lisa y llanamente, marginar de la vida ciudadana a un grupo importante de chilenos. Estos planteamientos sustentados por Ibáñez y Rossetti eran contrarios a la Trayectoria y tradición del Socialismo, sin embargo, aún no terminaban las divergencias dentro de las filas socialistas, el último episodio de este triste capítulo protagonizado por algunos socialistas, tuvo lugar en el Parlamento, cuando los diputados Luis González Olivares y Ramiro Sepúlveda, sancionaron favorablemente, la llamada Ley de Defensa Permanente de la Democracia. La respuesta del Partido, no se dejó esperar y fueron castigados con la expulsión. Esta determinación fue usada como pretexto por la corriente Ibáñez-Rossetti para provocar la división del socialismo, acusando a la Dirección de procomunista.

La F.J.S. hacia estos años exhibía una gran debilidad orgánica; había renunciado Eduardo Osorio a la jefatura máxima de la Federación asumieron en estos años la Secretaría General Mario Madrid y Demetrio Almans.

Ante las elecciones parlamentarias de marzo de 1949, el sector marginado, con el apoyo gubernamental, se apoderó del nombre del Partido Socialista, inscribiéndolo en la dirección del Registro Electoral, como Partido Socialista de Chile. Esta circunstancia obligó al sector mayoritario del socialismo a adoptar la denominación de Partido Socialista Popular, y a la Federación: Juventud Socialista Popular (J.S.P.).

Los sectores que se marginaron de la Juventud convocaron a un Congreso Extraordinario para los primeros días del mes de mayo de 1948. Donde criticaban la Directiva "comunizante" de Ampuero. Además, de reconocer oficialmente el Comité Central que preside Bernardo Ibáñez y solicitar al C.C.

del Partido la expulsión de Ampuero. El Congreso Extraordinario designó Secretario General a Máximo Lillo.



III. LA JUVENTUD SOCIALISTA POPULAR Y EL Frente de trabajadores 1949-1957

A finales de 1949, se constituye la Juventud del Partido Socialista Popular, encabezada por Hugo Salazar Corral, comienza entonces un trabajo de reorganización a nivel nacional. Tal labor de reestructuración orgánica se ve entorpecida por la vigencia de la Ley de Defensa de la Democracia.

Del 12 al 14 de mayo de 1950, se realiza la XI Conferencia Nacional de la Juventud, que efectuado en Santiago, en la que es elegido Secretario General de la J.S.P. Alfonso Chelén y como Subsecretario General, Juan Reyes.

Un triunfo que fortalece el trabajo de esta nueva Dirección fue conquistado por José Tohá, en la elección de la FECH de septiembre de 1950. Tohá saldrá elegido presidente encabezando la Lista del Frente de Avanzada Universitaria (F.A.U.) conformado por los socialistas, comunistas y radicales. Lista que se impone a una de corte liberal; a una independiente y a una levantada por los sectores falangistas, conservadores y socialcristianos denominada "Democracia Cristiana", que salió en segundo lugar y que lideró Bosco Parra. El F.A.U. sacó 2.455 votos, la lista "Democracia Cristiana" 1.690, la independiente 627 y la liberal 296 votos. Este triunfo conquistado después de un largo reinado de los sectores del centro político era evaluado por el presidente electo de la Federación, señalando: "Después de 10 años, el estudiantado ha recuperado la Federación de Estudiantes para las fuerzas de avanzada (...) Hemos derrotado al Frente católico, incluso en el Instituto Pedagógico, imbatible fortaleza católica durante 12 años (...) El triunfo se debe a que los partidos de izquierda, unidos, supieron plantear con claridad los problemas universitarios y nacionales bajo una bandera progresista y al cansancio del estudiantado ante la inoperancia de los católicos"44.

Proclamado Carlos Ibáñez del Campo, candidato a la Presidencia por el Partido Agrario Laborista (P.A.L.) en mayo de 1951, el P.S.P. se dedica a discutir el apoyo a Ibáñez, venciendo los sectores partidarios de prestarle colabora-

⁴⁴ La Tercera de la Hora, de Santiago No 70, 17/IX/50, p.3.

ción. El P.S.P. condicionó el apoyo a Ibáñez al cumplimiento de un Programa que contenía -entre otras medidas-, la derogación de la "Ley de Defensa de la Democracia" y el desahucio del Pacto Militar con EE.UU⁴⁵. El respaldo a la administración Ibáñez provoca que un sector del Partido y de la Juventud, se margine del P.S.P. y forme parte del "Frente del Pueblo", que proclama a Salvador Allende como candidato a presidente de la República⁴⁶. En el grupo de la Juventud que se incorpora a esta coalición, participan José Tohá y Benigno Velásquez. Otro sector permaneció al margen del Partido, como ocurrió con Víctor Sergio Mena, y gran parte de la B.U.S. de la Universidad de Chile⁴⁷.

En la XII Conferencia, realizada los días 17 y 18 de mayo del año 1952, es elegido Secretario General de la Juventud Socialista Popular, Juan Reyes. En el torneo se: "acordó trabajar con el mayor esfuerzo en la campaña presidencial y luchar por el triunfo del abanderado del pueblo, Senador Carlos Ibáñez del Campo, como, asimismo, por el fortalecimiento de los cuadros de la Juventud"⁴⁸. A la Conferencia asistieron como invitado de honor los ex secretarios de la juventud Raúl Ampuero, Aniceto Rodríguez, Eduardo Osorio, Humberto Elgueta, Guillermo Barría, Raúl Vásquez y Alberto Krug.

Durante este periodo la Juventud del P.S.P. participa en movilizaciones callejeras tendientes a denunciar el Pacto Militar con EE.UU. y en defensa de la soberanía nacional. En agosto de 1952, se constituye el "Comando Nacional Juvenil de la Alianza del Pueblo", que estaba integrado por la totalidad de las

⁴⁵ Casanueva, Fernando, Fernandez, Manuel, El Partido Socialista y la lucha de clases en Chile, Santiago, Editorial Quimantú, 1973, p. 172

⁴⁶ El Frente del Pueblo. Combinación política integrada por el Partido Socialista de Chile, el Partido Comunista -proscrito por la Ley de Defensa de la Democracia- y un grupo del Partido Socialista Popular. El Frente del Pueblo alzo la candidatura presidencial de Salvador Allende Gossens, el que fue proclamado públicamente el 25 de noviembre de 1951.

⁴⁷ Según las fuentes orales consultadas, un porcentaje importante de la Juventud del P.S.P. se retiró del Partido debido al apoyo a Ibáñez. La gran mayoría de ellos no reconoció orgánica partidaria, un porcentaje minoritario se integró al P.S.CH. Datos suministrados por Juan Reyes, Gaston Jobet y Victor Sergio Mena.

⁴⁸ La Calle, de Santiago. Órgano del P.S. N° 25, 14/VI/52, p. 2

organizaciones que apoyan la candidatura de Ibáñez. la Directiva Nacional queda presidida por Juan Reyes, de la J.S.P.

Durante el año 1954 es reelegido Juan Reyes como Secretario General, integrando la Dirección de la Juventud un conjunto de dirigentes que son calificados de "ampueristas".

I. La Tesis del Frente de Trabajadores

Cuando el Partido Socialista Popular deja de tener responsabilidades ministeriales en el Gobierno de Ibáñez -e inicia un distanciamiento con éste lo que ocurre a fines del año 53-, regresa un importante contingente de jóvenes, en especial de universitarios.

En las elecciones de la FECH de los años 1953 y 1955, la B.U.S. se erige como una fuerza significativa, cada vez más numerosa, y que cuenta entre sus filas con cuadros políticos destacados. En el año 1953, un representante socialista queda en el Comité Ejecutivo de la FECH, en tanto que, para la FECH del año 1955, la J.S.P. conquista la Vicepresidencia en la persona de Víctor Sergio Mena⁴⁹.

Asimismo, en las provincias, la Juventud también progresa, en particular en los Regionales de Concepción, Valparaíso y Chillán; donde también se incorporan valiosos militantes.

Con el aporte de dirigentes de todos estos ámbitos -de la B.U.S., de la FECH, de provincias y de Santiago-, se va constituyendo un colectivo que participará, en forma significativa, en la elaboración de la tesis política que caracterizará a una época de la Historia del Partido: la tesis del "Frente de Trabajadores". Este grupo estaba conformado básicamente por: Víctor S. Mena, Guillermo

⁴⁹ Datos proporcionados por Víctor S. Mena.

Blamy, Iván Núñez, Gustavo Horvitz, Jaime Ahumada, Alejandro Witker, Luis Jerez, Hugo Zemelman, Arsenio Poupin, Elio Méndez y Juan Reyes. Este conjunto de dirigentes juveniles elaborará su propuesta, en un permanente contacto con los máximos líderes e intelectuales socialistas de la época: Raúl Ampuero, Clodomiro Almeyda, Julio César Jobet y Eugenio González. Ellos, a su vez, los familiarizan con las interpretaciones que, sobre las causas del atraso de los países subdesarrollados venían planteando, entre otros, los economistas marxistas norteamericanos Leo Huberman y Paul Sweezy⁵⁰.

En el desarrollo de esta tesis influyó, en forma importante, la práctica política que en este periodo había tenido el Socialismo, la experiencia en los gobiernos de los Frentes Populares y la del socialismo popular en el Ibañismo. Finalmente, es destacable, aunque difícil de evaluar, la influencia intelectual que tuvo el trotskismo en el diseño de esta propuesta⁵¹.

La tesis del Frente de Trabajadores parte del diagnóstico de que "las burguesías nacionales eran incapaces de cumplir el rol histórico que cumplieron en Europa, donde llevaron a cabo las grandes transformaciones; el término del latifundio, la consolidación de los estados de derecho, etc." 52. Esto se debía a su dependencia del imperialismo, y a causa del tipo de estructuras existentes en nuestros países. De este modo, era erróneo esperar que, en América Latina, las fuerzas burguesas desarrollarán un papel político favorable a las transformaciones: "consideramos agotada la experiencia de los Frentes con la burguesía y los partidos burgueses, porque esos partidos no pueden ir contra sus intereses; que hieren a las masas" 53. Sus intereses de clases directos les impedían actuar de otro modo.

⁵⁰ Datos entregados por G. Jobet, V.S. Mena y J. Reyes.

⁵¹ Datos entregados por Víctor S. Mena, G. Blamy, era sindicado como Trotskista. Fue secretario político del Regional Santiago Centro. En la literatura que se edita en el periodo sobre el tema, se aprecia algunos conceptos e interpretaciones de grupos trotskistas de la época, (POR).

⁵² Textual de la entrevista a Víctor S. Mena.

⁵³ Izquierda N° 28 de noviembre 1958, p, 3

Por lo anterior, se desechaban las alianzas con los partidos del centro político -y los hegemonizados por la burguesía-, ya que estos, invariablemente, traicionarían o desilusionarían al pueblo: "El Partido Radical y los democratacristianos tendrán que llegar siempre a la traición, llevando la desilusión a las masas movilizadas con esfuerzo y sacrificio, esfuerzos y sacrificios que no deben ni pueden desperdiciarse"⁵⁴. En razón de la polarización que se generaba, la lucha tenía que ser más definitiva, y los objetivos también más revolucionarios; en la práctica esto tenía que expresarse en la forma de: "un Frente de los partidos obreros, respaldados por la Central Única de Trabajadores, o sea, de un Frente de Trabajadores que lleve adelante una política de clase"⁵⁵.

La tesis de los socialistas se confrontará -en el seno del movimiento popularcon la tesis sustentada por el Partido Comunista, "Frente de Liberación Nacional": que impulsaba la construcción de una especie de frente amplio, en
el que tenían que participar desde los partidos obreros y populares, hasta los
radicales y democratacristianos; iniciativa que no desdeñaba ni a liberales ni a
conservadores. La tesis del Frente de Trabajadores era descalificada por el PC
como "infantilistas" y sectaria; afirmación que era respondida, señalando que
ésta se basaba en una actitud clara y consecuente, y que las grandes mayorías
sólo podían tener garantías de resultados concretos de los partidos obreros
y de las demás organizaciones representativas, y les recordaban: "las derrotas
derivadas de la traición de los partidos burgueses"⁵⁶.

II. La Juventud y el Congreso de Unidad del Partido(1957)

Los acercamientos entre los dos Partidos Socialistas comienza en los primeros meses del año 1956, con la formación del Frente de Acción Popular (FRAP),

⁵⁴ Izquierda N° 28 de noviembre 1958, p, 3

⁵⁵ Izquierda N° 28 de noviembre 1958, p, 3

⁵⁶ Izquierda N° 28 de noviembre 1958, p, 3

fundado en marzo de ese año, al que concurre tanto el P.S.P. como el PSCH; junto a los demás partidos que lo conforman: el Partido Comunista -en la ilegalidad-, el Partido Democrático de Chile, y el Partido Democrático del Pueblo (estos dos últimos eran fracciones del Partido Democrático, fundado en 1887 y de centroizquierda). En las elecciones municipales de abril del año 1956 la coalición del FRAP obtiene una importante votación.

Para las elecciones parlamentarias de marzo de 1957, los Partidos socialistas intentan llevar candidatos conjuntos, pero las conversaciones al respecto resultan infructuosas. La cantidad de parlamentarios elegidos por los dos partidos indican un retroceso electoral del socialismo: en las elecciones de marzo de 1953 ambos partidos conquistan 4 senadores y 24 diputados, mientras que en las de marzo de 1957 elige 3 senadores y sólo 9 diputados⁵⁷.

Los sucesos del 2 de abril de 1957 deben considerarse como factor que, junto a la formación del FRAP, impulsan la unidad del socialismo chileno⁵⁸, El "estallido popular" del 2 de abril, contó señala Julio César Jobet, impacta a la dirigencia de los partidos populares marxistas tanto por la radicalidad que demuestra como por su masividad, además que hace patente las debilidades existentes en la conducción del movimiento popular.

Entre las Juventudes del P.S.P. y del PSCH (esta última con escasa presencia en el movimiento juvenil), principia el acercamiento en las elecciones de la FECH del año 1955, en las que sale elegido vicepresidente Víctor S. Mena, en la alianza denominada "Frente de Avanzada Universitaria (FAU)", conformada por socialistas, comunistas y radicales. También colabora a la aproximación de las juventudes, el hecho que, a nivel ideológico, la tesis del Frente de Trabajadores se convierte en hegemónica entre la masa juvenil. Esta tesis había triunfado en la Juventud del P.S.P. en el año 1954, y se transformó en la

⁵⁷ Cortes, Lia y Fuentes, Jordi; Diccionario Político de Chile. Editorial Orbe, 1967, p. 473. También en Julio Cesar Jobet ob. cit. p. 225.

⁵⁸ Jobet, Julio Cesar: Historia del Partido Socialista de Chile, Ed. Documentas, 1987. p. 226.

oficial del P.S.P. en el Congreso de octubre de 1955.

En los primeros meses de 1957, comienzan las conversaciones sobre la unidad del Partido, y se inicia el proceso con la formación de diversas Comisiones, que despejaran el camino en esferas tales como: lo doctrinario, lo sindical y parlamentario. En forma simultánea las dos juventudes socialistas llegan a la conformación de una comisión paritaria de 8 miembros por juventud -con exclusión de los Secretarios Generales- que tendrá como misión el preocuparse de impulsar el proceso de Unidad en el campo específicamente juvenil. Esta Comisión se hará presente en el Congreso Nacional de Unidad -efectuado en Santiago entre los días 5 y 7 de julio de 1957-; como un colectivo unificado, y con un presidente: Gastón Jobet (dirigente de la J.S.P.)⁵⁹.

También se debe considerar como un aporte juvenil, al proceso de Unidad del Partido, el desarrollo de la tesis política que se impone en este y que estructura las resoluciones del torneo, la ya señalada tesis del Frente de Trabajadores.

En el Congreso Nacional de Unidad del Partido, conocido con posterioridad como el XVII Congreso Nacional Ordinario; el número de delegados que militaban en las juventudes fue significativo⁶⁰. En el Comité Central que se elige en el evento, 3 miembros -de un total de 16- son dirigentes o ex-dirigentes juveniles: Mena, Reyes y Tohá. Pero lo más relevante es el hecho de que la segunda mayoría de este CC, la obtiene Víctor S. Mena con 90 votos (la primera fue para Tomás Chadwick con 94 votos), que era ex-dirigente de la FECH del año 55 y ex-postulante a la Secretaría General de la Juventud Socialista Popular en el año 1954. Como Secretario General del Partido fue elegido Salomón Corbalán que tenía 32 años, era profesor y ex-presidente de la Federación de Estudiantes de Concepción.

⁵⁹ Información obtenida en entrevista con Gastón Jobet y Juan Reyes.

⁶⁰ Dato señalado por varios de los entrevistados en especial V.S. Mena y Juan Reyes.



IV. EL FRAP, LA "ACTUALIDAD DE LA REVO-LUCIÓN" Y LA LENINIZACIÓN DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE 1957 - 1970

I. El FRAP y la Campaña Presidencial de 1958

Proclamando Salvador Allende candidato a la Presidencia por el FRAP, el Partido y la Juventud se dedican con gran entusiasmo y fervor, a trabajar por su triunfo en la elección de septiembre de 1958.

Las labores vinculadas a la campaña presidencial son uno de los principales temas que se discutieron en la primera Conferencia Nacional de la F.J.S., después de la Unificación (que conforma la XV Conferencia en la numeración posterior). Esta se efectuó en Santiago en los días 17, 18 y 19 de abril de 1958. Asisten a las sesiones de trabajo 80 delegados con plenos poderes, que representan a todas las provincias del país. En la sesión inaugural participan delegaciones de Uruguay, de Argentina, un representante del APRA (Alianza Popular Revolucionaria Americana) del Perú; y dos de Cuba: Dysis Güira que representaba al "Movimiento 26 de julio" (que dirigía Fidel Castro) y René Anillo del "Directorio Revolucionario", que se ligaba a la Federación de Estudiantes Universitarios de Cuba. También participan, en la sesión inaugural, delegaciones de los Partidos Comunistas y Demócrata de Chile (delegaciones juveniles).

En las sesiones de trabajo se aprueban la cuenta entregada por el Secretario General saliente de la Juventud -Hernán Moreno-, y los informes de las comisiones Sindical y de Organización, que fueron leídos por Raúl Meza y Marta Melo respectivamente⁶¹.

En el evento se reafirmó la tesis política vigente en el Partido, y se acordó que era necesario profundizar en ella. Por lo anterior, se resolvió que era necesario reiterar la imposibilidad de que las pequeñas burguesías pueden en Chile efectuar cambios estructurales que el país necesita, para solucionar sus problemas económicos y sociales, debido a que ellas tienen compromisos con

⁶¹ Izquierda N° 2, año I/V/58, p. 9.

las oligarquías nacionales y por su dependencia del imperialismo norteamericano. En el plano Internacional, el evento acordó promover una estrecha relación con las otras juventudes socialistas latinoamericanas, y aquellas afines que están luchando en sus respectivos países por las mismas reivindicaciones que plantea el Socialismo para el ámbito latinoamericano. También se acordó la formación de organismos internacionales que agrupen a las juventudes de aquellos países que sufren problemas similares: como los africanos, asiáticos y latinoamericanos, al margen de las organizaciones auspiciadas por las grandes potencias que se disputan la hegemonía mundial⁶². Se refrendó -asimismo-, el acuerdo de la Mesa Redonda Latinoamericana, en orden a crear una Oficina Relacionadora de las Juventudes Socialistas de Latinoamérica, con sede en Montevideo, Uruguay.

En la última sesión se elige un nuevo CC de la F.J.S. de 15 miembros que tendrá una duración de dos años en sus cargos, y un nuevo Secretario General: Gustavo Horvitz.

Uno de los primeros pronunciamientos públicos de la nueva Dirección se realiza para expresar el rechazo de la F.J.S. a la "Internacional Socialista (IS)," que mantiene "una posición contraria a la unidad socialista-comunista y fortalecimiento de la CUT"⁶³; y se denuncia las relaciones que tiene la I.S. con la organización sindical yanqui ORIT.

En este periodo la gran mayoría de las actividades de la F.J.S. están dirigidas a la campaña presidencial de Allende, ya sea a través de iniciativas como Juventud, o como parte de la "Juventud Allendista" (a la que pertenecían las JJ.CC., la J. Democrática, la Intransigencia Radical Antimperialista (IRA), la juventud del P.R. Doctrinario y la F.J.S.). A fines de junio la Juventud organiza una manifestación en la que participan más de 2.500 militantes, y en la que inter-

⁶² Izquierda N° 2, año I/V/58, p. 9.

⁶³ El Mercurio, Santiago, 24/V/58, p. 23.

viene el Secretario General del Partido y de la Juventud⁶⁴. Gustavo Horvitz se refiere -en la concentración, a la polémica que se produjo en el FRAP a raíz de que un sector- el PC, se muestra partidario de buscar el apoyo del P. Radical para la candidatura de Allende. La Juventud se opone -dice Horvitz-, ya que estas fuerzas no están por los cambios y no lo están porque en estos momentos lo demuestran al poner toda clase de tropiezos a la derogación de la Ley de Defensa de la Democracia"⁶⁵. También hace referencia a la política de alianza que impulsa la Juventud, en la que se pone como eje central la relación comunista-socialista: "sin embargo, el pueblo sabrá encontrar su destino a través de la unidad comunista-socialista, impuesta como una necesidad y conquistada en las propias bases de estos partidos populares"⁶⁶. Salomón Corbalán -Secretario General del Partido-, también se refiere a esta unidad; alianza en la que es posible opinar de diversas formas, como sucede en este caso, con respecto a los sucesos de Hungría o las ataques que la URSS dirige al Gobierno de Yugoslavia; agrega puntos en los cuales el PC y el PS opinan diferente⁶⁷.

Con posterioridad a la estrecha y discutida derrota del candidato del FRAP (en la que venció -por escasos 30.000 votos- el candidato de derecha Jorge Alessandri), la F.J.S. prosigue una intensa labor organizativa, política e ideológica. Así a fines de septiembre, en el X Congreso de la Federación de Estudiantes Secundarios de Chile, FESECH, sale elegido presidente el socialista Luis Alvarado; quién contó con el apoyo -no condicionado como dice la prensa partidaria-, de radicales y comunistas. Esta postulación fue levantada en una línea no conciliadora y de clarificación doctrinaria⁶⁸. En tanto que, en las elecciones de la FECH, en octubre, el FRAP es nuevamente derrotado por la JDC, a pesar de un alza en su votación: el FRAP conquista 2 vocales, 1 del PC y 1 socialista, Arsenio Poupin⁶⁹.

```
64 Izquierda N° 2, año I/VI/58, p. 12.
```

⁶⁵ Izquierda N° 2, año I/VI/58, p. 12.

⁶⁶ Izquierda N° 2, año I/VI/58, p. 12.

⁶⁷ Izquierda N° 2, año I/VI/58, p. 12.

⁶⁸ Izquierda N° 2, año I/VI/58, p. 12.

⁶⁹ Izquierda N° 26/X/58, p. 6.

A fines de octubre se efectúa un Pleno de la Juventud, en el que se plantean los modos de enfrentar las nuevas contingencias. En tanto en los Regionales continúa una intensa labor orgánica (como las "Jornadas de Trabajo" que se realizan en el Regional Centro) o actividades de difusión (seminario "Avance" y mensuario "Insurrección" de comunas del Regional Centro). En enero de 1959 se realiza un Pleno Nacional de Estudiantes de la F.J.S. -secundarios-, y en febrero un Pleno Nacional Sindical.

En la campaña presidencial de 1958, la Juventud contribuyó en forma importante en el campo de las publicaciones al producir y distribuir el seminario "Izquierda" que apareció entre abril del 58 y junio del 59 bajo la Dirección de Víctor S. Mena.

II. Desarrollo del FRAP y Proceso de Definiciones en laFJS

Producido el triunfo de las fuerzas dirigidas por Fidel Castro -en enero de 1959-, se desarrolla una gran ola de admiración y apoyo, en América Latina, al proceso de transformaciones que comienzan a efectuarse en Cuba. El PSCH y su Juventud, se ven especialmente entusiasmados por la victoria de las fuerzas revolucionarias cubanas, ya que desde fines del año 57 mantenían estrechas relaciones con las dos más importantes organizaciones que luchaban contra el dictador Fulgencio Batista⁷⁰.

Entre el 8 y el 11 de diciembre de 1960 se efectúa la XVI Conferencia Nacional de la F.J.S., en la que sale elegido Secretario General Jaime Ahumada. Fueron invitados a la inauguración representantes de Colombia, Bolivia, Brasil,

⁷⁰ Información obtenida en entrevista con V.S. Mena y Sergio Barria. Es no torio que para los eventos Nacionales de la FJS -y también del Partido que se efectúan entre 1958 y el 61 se invita a delegados de ambos movimientos. Según los entrevistados, las relaciones eran buenas y más estrechas, con el Directorio Revolucionario.

Venezuela, Perú, de Cuba y de Yugoslavia. En forma paralela a la Conferencia se rea- liza una reunión de las juventudes socialistas de Latinoamérica.

Como parte del proceso de definiciones orgánicas y políticas de la Juventud se funda en junio del 61 el "Instituto Lenin" que junto a las columnas Juveniles "Héctor Barreto", se convertirá en uno de los pilares del trabajo posterior de la Juventud. En el Instituto se dan charlas de dirigentes y profesores socialistas sobre temas como: "Problemas del Socialismo Contemporáneo", sobre "Democracia", "Reforma Agraria Cubana", sobre la "Conferencia de los Países No Alineados", o sobre "Organización Campesina".

En las elecciones universitarias de octubre de 1961 la F.J.S. se juega fuertemente por listas del FRAP, que en algunas federaciones suma fuerzas con el Movimiento Social Progresista (M.S.P.); una escisión de izquierda del P. Radical. Este será un año de triunfos para la JDC. que se impondrá al FRAP en las 5 federaciones estudiantiles más importantes (FECH: Federación de E. de la Universidad Católica, FEUC; FECH - Valparaíso, FEUC-Valparaíso, y en la FEC), sólo en la FEC el triunfo de la JDC es más estrecho; aquí el FRAP obtiene 2 vocales, uno de los cuales es el socialista Alejandro Witker⁷¹.

En marzo del año 62 el Secretario General de la Juventud - Jaime Ahumada-, publica un artículo en la revista "Arauco" -la revista teórica del PS-, en que señala al "marxismo-leninismo" como la ideología que fundamenta el socialismo chileno. "Nuestra ideología, el marxismo leninismo, constituye el resorte fundamental que entrega a todos los hombres las dimensiones de su capacidad para construir la nueva sociedad y llegar a ser árbitro de sus propios destinos. El marxismo-leninismo, en sus diversas y vigorosas caracterizaciones, es hoy la triunfante bandera de batalla de todos aquellos que desean mejores niveles de vida, independencia nacional, desarrollo económico y justicia social para sus respectivas nacionalidades"⁷². En este artículo, Ahumada se muestra

⁷¹ Diario El Sur, de Concepción 2/XI/61 p. 1.

⁷² Revista Arauco N° 28, mayo de 1962, p. 9.

contrario a la idea de que existen reivindicaciones específicas de la Juventud: "Los problemas de la juventud trabajadora y estudiosa son parte integrante de los problemas del movimiento general de los trabajadores. Pretender parcelarlos, pretender decir que la Juventud tiene reivindicaciones específicas no es una actitud seria. Solamente en la medida en que solucionemos los problemas del movimiento general, estaremos también solucionando nuestros propios problemas; los Problemas de la juventud"⁷³.

En la XVII Conferencia Nacional de la F.J.S. que se efectúa entre los días 19 y 22 de abril del año 62, es reelegido Jaime Ahumada como Secretario General. A la inauguración de la Conferencia concurren el Secretario General del Partido Raúl Ampuero y el excandidato presidencial Salvador Allende. Son invitadas las juventudes de la Vanguardia Nacional del Pueblo, del Partido Democrático Nacional, y el Secretario General de las JJ.CC. Mario Zamorano⁷⁴. En forma paralela a la Conferencia de la Federación se realiza un Pleno de las JJ.CC. y se efectúa un diálogo público entre las dos Juventudes; en un contexto de dura polémica entre ambos Partidos, en especial sobre la política internacional y sobre las vías de construcción del socialismo⁷⁵. Jaime Ahumada hace uso de la palabra en el Pleno de la JJ.CC. y expresa que: "El FRAP Juvenil no funciona como es debido, no está a la altura de las exigencias. Esto es responsabilidad de todos; comunistas, socialistas, Democráticos y Federación del Trabajo. Ello se debe a que no tenemos aún suficientemente claro sus métodos, objetivos y la forma en que debemos trabajar en su seno. Nuestra labor conjunta debe hacerse sobre la base de la acción directa. Esta no es aventurerismo ni trotskismo. De lo que se trata es de prepararse para aplastar los brotes del fascismo y la conspiración que está en marcha para arrebatar el triunfo popular en 1964"76.

⁷³ Revista Arauco N° 28, mayo de 1962, p. 12.

⁷⁴ El Siglo de Santiago, 22/IV/62 p. 8.

⁷⁵ Ultima Hora 22/IV/62 p. 3.

⁷⁶ El Siglo 24/V/62, p. 8.

Hacia el verano del año 63 se programa un Campamento que recibe el nombre de "Salvador Allende", esto "porque es el líder popular' que encarna las esperanzas de transformación social"⁷⁷. La actividad estaba abierta a los simpatizantes de la Juventud.

En julio de 1963 la Juventud se propone darle "una orientación política y social" a la gran masa de jóvenes que carece de ella, tarea que se plantea el nuevo Secretario General de la F.J.S. (elegido en un CC) Sergio Barría, y el secretario de Propaganda Hernán Ampuero⁷⁸. Mientras tanto, en el plano orgánico, en septiembre de este mismo año se plantea la campaña de Reclutamiento "Contingente Manuel Rodriguez", que en un periodo de 10 meses intentará captar a 4.000 nuevos militantes juveniles para el socialismo. La denominación de la campaña es simbólica "es una advertencia al joven que quiera colocarse tras las banderas de la J.S., con generosidad y abnegación; conciencia de lucha y amor a las causas justas; coraje y convencimiento de la necesidad de ganar para Chile la segunda independencia"⁷⁹. Todas estas características estaban presentes en la figura de Manuel Rodríguez.

En las elecciones universitarias efectuadas durante el año 63, la F.J.S. prosigue con una política de alianzas que tienden a fortalecer el FRAP, así como sus relaciones con las JJ.CC. En la FECH; el FRAP, vuelta a ser derrotado por la JDC, aunque aumenta en uno de sus vocales, de 3 sube a 4 (3 de ellos militantes comunistas). El gran triunfo universitario de la F.J.S. -y del FRAP-, durante el 63 fue la victoria obtenida en la elección de la FEC, donde se conquistó la Presidencia y 2 de los 7 vocales (los otros 3 fueron para la JDC, también 2 sacaron las JJ.CC.) El nuevo presidente de la FEC será el socialista Ariel Ulloa Azócar y los dos vocales elegidos por la Juventud fueron Claudio Sepúlveda y Domingo Claps. El triunfo se obtuvo con el apoyo de los radicales. La votación fue la siguiente:

⁷⁷ Arauco N° 35, dic. del 62, p. 48.

⁷⁸ Izquierda N° 3, Julio del 63, p. 5.

⁷⁹ Izquierda N° 8, 24/1X/63 p. 15.

FRAP	1.368 votos
DCU	1.318 votos
Independientes	166 votos
Liberal independiente	202 votos

Fuente80

La descripción que hace un diario del clima que se produjo con el triunfo del FRAP, nos da una imagen del tipo de confrontación que se comienza a producir entre las fuerzas del FRAP y la DC, así como de los símbolos que identifican a los jóvenes socialistas: "Mientras se escrutaban los sufragios, en las localidades del Auditorio del Instituto Central de Biología, grupos de estudiantes y radicales entonaban himnos partidistas y lanzaban gritos contra la DC. Asimismo, se agitaban banderas cubanas y se interpretaron marchas políticas con cometa y acordeón, voceadas por los partidarios de la lista vencedora. Estas demostraciones eran respondidas por los universitarios democratacristianos"81.

III. Integración a la FJS y al Partido Socialista

Durante este período -entre los años 60 y 64-, acontecen dos procesos de integraciones al Socialismo, ambos conformados por militantes que provienen del Partido Radical. El primer grupo estaba constituido básicamente por la llamada Intransigencia Radical Antimperialista IRA, que dirigía Víctor Barberis (expresidente de la FECH en el año 55). El IRA apoyará con mucha resolución al candidato del FRAP con la campaña del año 1958.

⁸⁰ El Sur 27/X/63, p. 17.

⁸¹ El Sur 27/X/63 p. 17.

La otra fracción del Radicalismo que se une al PS -que también son jóvenes universitarios- era la que se nucleaba alrededor del Movimiento Social Progresista MSP, que tenía presencia en la U. de Chile y de Concepción, entre los años 1961 y 1963. En las elecciones de la FECH de octubre del 62 el candidato a presidente apoyado por el FRAP, es el estudiante de Derecho -y dirigente del MSP- Jorge Arrate⁸². También como parte de todo este proceso se unen al PS otros dirigentes universitarios como Julio Stuardo y Ricardo Lagos Escobar.

IV. La Escisión de 1964 en la FJS.

Concluido el XX Congreso General Ordinario del Partido, efectuado en febrero del 64 en la ciudad de Concepción se precipitan las diferencias que, sobre la marcha de la organización, se venían manifestando al interior del Partido, y en especial, en la Federación Juvenil Socialista.

Era en la F.J.S., donde se expresaba más masivamente esta crítica, y dentro de ésta, eran los Regionales de Concepción y de Santiago los que impulsaban con mayor decisión estas posiciones. El Regional de Concepción había desarrollado toda una labor ideológica y política de crítica a la conducción efectuada por la Dirección del Partido⁸³. Este grupo resuelve retirarse del Partido al ver derrotadas sus tesis, y sus candidatos, en el XX Congreso.

En abril del año 64 aparece una publicación de la "Vanguardia Revolucionaria Marxista" ⁸⁴, en la que se da cuenta -desde la óptica del grupo "crítico" - del proceso del XX Congreso, así como se oficializa el retiro del Partido de un conjunto de 22 dirigentes juveniles. La mayoría de estos son dirigentes de la <u>F.J.S. de Concep</u>ción y de Santiago, que dicen representar a 140 militantes

⁸² El Siglo 20/X/62 p. 7 El nombre que aparece es "Jorge Arratia" en la lectura de la foto.

⁸³ Jobet, Julio Cesar Ob. cit. pp. 287 a 289.

⁸⁴ Folleto Insurrección Socialista, sin fecha, 4 páginas. Fecha de ingreso a Biblioteca Nacional 20 de Abril del 64. Insurrección Socialista, p.1.

del Partido.

En el documento antes indicado, se exponen las razones que llevaron a estos jóvenes a militar en el PS, y las causas que motivaron el retiro público de éste. En este texto ellos se definen ideológicamente: "Proclamamos con absoluta buena fe y sin temores claudicantes ante el terrorismo ideológico que se está lanzando contra nosotros, que nuestras posiciones de marxistas-leninistas confesos es más firme que nunca"85. Dicen conocer las debilidades y ambigüedades que atraviesan a este Partido: "No ignorábamos que el Partido navegaba entre dos aguas. Por una parte, la fraseología pseudo revolucionaria dirigida a acallar las inquietudes de las bases del Partido y por otro lado el oportunismo colaboracionista, la fraseología parlamentaria y electoral de sus dirigentes"86. Según su diagnóstico, se aproxima en el país un escenario resolutorio: "Se avecina un confrontamiento decisivo entre las clases en pugna y una crisis revolucionaria de extraordinaria magnitud. La campaña presidencial y la postulación del compañero Allende, han venido a echar fuego a esta hoguera, al unir el proceso electoral con la guerra civil de clases que madura"87. El revisionismo -enemigo sustantivo del texto-, se ha expresado a través de una vía al Socialismo: "La vía pacífica se ha mostrado como pantalla revisionista para encubrir la colaboración de clases, el sometimiento a las instituciones democrático-burguesas y la seguridad de un gobierno no socialista, sumiendo de este modo, al movimiento popular en un cretinismo electoral"88. El paso que ellos están dando no es aislado, se inscribe dentro de un proceso mayor y muy masivo: "Al romper públicamente con el Partido Socialista, nos sumamos a una vasta marea que lucha por restaurar la pureza revolucionaria del marxismo frente a la traición abierta del REVISIONISMO (sic), adueñado de las directivas del PARTIDO (sic) Socialista y del Partido Comunista"89. Su

⁸⁵ Insurrección Socialista, pp. 1-2.

⁸⁶ Insurrección Socialista, p. 1-2

⁸⁷ Insurrección Socialista, p. 2

⁸⁸ Insurrección Socialista, p. 3

⁸⁹ Insurrección Socialista, p. 3

referente internacional es claro: "Alzamos la misma bandera que en el campo internacional levanta el Partido Comunista de China" ⁹⁰. Ilustran cuál es su posición respecto al proceso electoral que enfrente al candidato del FRAP -Salvador Allende-, con los de la DC y del Radicalismo: "Consideramos un deber apoyar la candidatura de Salvador Allende, como verdaderos revolucionarios, sin concesiones ideológicas ni claudicaciones oportunistas" ⁹¹.

En el documento también se denuncian manejos fraudulentos en la designación de los delegados al Congreso, en los Regionales de Santiago y Concepción, esto imposibilita las rectificaciones que se puedan efectuar desde el interior del Partido.

Al final del documento se convoca a los militantes socialistas a incorporarse a la V R.M. Firman el documento dirigentes y ex-dirigentes del Regional Santiago: Rigoberto Zamora, Manuel Moraga y Andrés Pascal Allende (de Providencia), de la FECH: Gustavo Molina y Hernán Sandoval, de la B.U.S.: Alvaro Rodas, Sergio Parrau y Edgardo Enríquez; del Comité Regional de Concepción: Miguel Enríquez y Bautista Van Schouwen; así como dirigentes universitarios de Concepción: Edgardo Condesa; Hugo Díaz, Jorge Gutiérrez, Omar Cerda y José Arriagada. La gran mayoría de este colectivo concurrirá a la fundación -en agosto de 1965-, del Movimiento de Izquierda Revolucionario (MIR).

V. Repercusiones de la Derrota electoral de 1964

Acaecida la derrota de la candidatura presidencial de Allende en 1964, derrota aplastante, a manos del candidato de la Democracia Cristiana Eduardo Frei, se producen al interior de la Juventud una serie de críticas a la conducción de la Campaña, y también de la línea política general del Partido. De este modo,

⁹⁰ Insurrección Socialista, p. 3

⁹¹ Insurrección Socialista, p. 3

en un folleto de octubre del 64⁹², que firman los Comités Regionales Santiago Norte y Santiago Sur de la F.J.S., se llama a los militantes y organismos del Partido a "defender de la manera más enérgica la integridad del socialismo revolucionario". Se convoca a los militantes a enjuiciar a los responsables de los acontecido con la Campaña: "Camaradas: declaremos el estado de emergencia revolucionaria dentro de nuestro Partido. Exijamos el enjuiciamiento político de la actual Dirección partidaria. Exijamos un balance honesto, franco y revolucionario de lo ocurrido, exijamos una política que abra realmente las vías de la conquista del poder por los trabajadores"⁹³. Aunque a renglón seguido se desconoce la autoridad de la presente Dirección para organizar tal Congreso: "Esta tarea corresponde a las bases del Partido y a los dirigentes no comprometidos"⁹⁴. La Dirección está inhabilitada porque "se ha demostrado incapaz de cumplirlos altos destinos del socialismo"⁹⁵. Entre las consignas con las cuales se concluye el texto, se reivindica la aplicación de la "política del Frente de Trabajadores"⁹⁶.

VI. De la dispersión al proceso de leninización

Como consecuencia de los conflictos del XX Congreso del Partido -de febrero de 1964-, y de la derrota del candidato del FRAP en las elecciones de septiembre de ese mismo año, se forma un ambiente de fracaso, y se agudiza la desmovilización típica de los periodos postelectorales.

En abril de 1964, es elegido Secretario General de la Juventud Ernesto Tapia, (en la XVIII Conferencia Nacional). Tapia, abandona el cargo para postular a diputado, en las elecciones de marzo de 1965, lo que genera una sucesión

⁹² Folleto A los militantes del Partido y la Juventud Socialista. FJS. Regio- nales Santiago Sur y Santiago Norte. 21/X/64, 4 páginas. Imp. Entrecerros.

⁹³ A los Militantes... p. 3.

⁹⁴ A los Militantes... obra cit. p. 3

⁹⁵ A los Militantes... obra cit. p. 3

⁹⁶ A los Militantes... obra cit. p. 4

de cambios en la Secretaría General - Víctor Monreal, Guillermo Alfaro, etc.-proceso que concluirá con la elección de Raúl Rodríguez Belmar, en un Pleno Nacional Ampliado, realizado en Santiago los días 29 y 30 de octubre y el 1 de noviembre de 1965, para el máximo cargo de la Juventud. Raúl Rodríguez permanecerá en la Secretaría General hasta la XIX Conferencia Nacional efectuada en abril de 1968, y en la que será elegido Secretario General Juan Gutiérrez, como un nuevo representante máximo de la Juventud.

La Dirección presidida por Raúl Rodríguez comienza a implementar una política de alianzas que tensionará al FRAP, ya que se irán produciendo mayores conflictos con la JJ.CC. Así la primera actividad de la nueva Dirección será mandar una carta abierta a la Juventud del PC, en las que le plantean las diferencias que existen entre ambas juventudes sobre la política a desarrollar en el movimiento juvenil chileno. Esta nueva disposición se ve reflejada en las postulaciones a las elecciones de la FECH y de la FEC de 1965, en donde la Juventud levanta listas propias, (con resultados más bien regulares).

En los procesos eleccionarios de fines de 1966 la F.J.S. extrema su discurso de no hacerle concesiones a los sectores del centro político, en la línea del Frente de Trabajadores. Para las elecciones en la U. de Chile, se desarrollan conversaciones entre los CC de la F.J.S. y de las JJ.CC. en las que los socialistas ponen las siguientes condiciones para levantar una lista conjunta: retiro de los comunistas de la Unión de Federaciones de Universitarios de Chile (UFUCH); la suscripción de los acuerdos del IV Congreso Latinoamericano de Estudiantes (CLAE), efectuado en Cuba; definición pública y concreta frente al Gobierno de la DC, y el rechazo al Frente Universitario Juvenil por la Reforma Agraria (FUJRA), "que apoya el proyecto del Gobierno" Las JJ.CC. aceptan todos los puntos, menos el retiro de la UFUCH (argumentando que eso

⁹⁷ Datos obtenidos en entrevistas a V. S. Mena y Sergio Barría. Gran parte de los entrevistados enfatizan que, para los procesos electorales, y en especial para las campañas presidenciales, el Partido se tensionaba extraordinariamente, pasando, posteriormente a las elecciones, a desmovilizarse una gran parte de la militancia.

es contrario a su política de participación en todos los frentes de masas). Para la Juventud la condición de la no participación en la UFUCH era intransable, por lo que no se llega acuerdo con las JJ.CC. Para la F.J.S. la UFUCH es una organización antidemocrática, que ha demostrado en la práctica ser agente del imperialismo, con sus actitudes vacilantes y, en concreto, cuando boicoteó al IV CLAE"98. La candidatura de la F.J.S. para la FECH baja su votación (de 1.597 votos un 14,9% del año 65 pasa a 1.377 votos y un 13,6% obtenido este año). Para la F.J.S. la baja tiene su razón en la política de "clarificación" que se impulsa, así para el abanderado de la F.J.S. a la FECH, Ricardo Núñez, votar "por nosotros... significaba comprometerse con una política partidista y en ello corrimos el riesgo de perder a esos independientes que prefirieron quedarse como espectadores de la lucha"99. Con respecto a la DC el votar por la F.J.S. significaba apoyar a los "que llevan a la vanguardia en el combate frontal con la DC"100.

Lo referido hasta aquí nos da una imagen del proceso de definiciones políticas que acontecen en la Juventud y la Dirección que ellas tienen; el Partido adulto también participa de estas nuevas posiciones¹⁰¹. Cristalizan estas nuevas propuestas doctrinarias, orgánicas y políticas, en dos eventos del Partido: la Conferencia Nacional de Organización de agosto de 1966 y en el "Congreso de Chillán" o XXII Congreso General Ordinario. En el torneo de Organización se declaraba -por primera vez en un evento oficial-, que la doctrina del Partido era el "marxismo-leninismo", y que la organización interna se regía por el "Centralismo Democrático" estos acuerdos¹⁰² son ratificados en el Congreso de Chillán efectuado en noviembre de 1967.

En el voto aprobado en el XXII Congreso la doctrina del PS queda definida

⁹⁸ Punto Final N°13 septiembre del 66 p 27.

⁹⁹ Punto Final $N^{\circ}13$ septiembre del 66 p. 27.

¹⁰⁰ Punto Final N°15 noviembre 66 p. 26-27.

¹⁰¹ Ver ob. cit de Jobet pp. 293-310 en Walker, Ignacio Del Populismo al Leninismo y la "inevitabilidad del Conflicto": El PSCH(1933-73) CIEPLAN, dic. 86. Pp. 62 - 94 .

¹⁰² Op. cit. Jobet, Julio C. pp. 384-389.

en el punto N°1: "El Partido Socialista, como organización marxista-leninista, plantea la toma del poder como objetivo estratégico a cumplir por esta generación, para instaurar un Estado Revolucionario que libere a Chile de la dependencia y del retraso económico y cultural e inicie la construcción del Socialismo". Es evidente, que el Partido comparte la impresión de que la Revolución es una tarea del presente, opinión que manifiestan con fuerza los dirigentes juveniles¹⁰³. En relación con las vías y a los métodos el voto señala:

"3. Las formas pacíficas o legales de lucha (reivindicativas, ideológicas, electorales, etc.) no conducen por sí mismo al poder, El Partido Socialista las considera como instrumentos limitados de acción, incorporados al proceso político que nos lleva a la lucha armada". En el punto N°2 ya se había expresado: "2 La violencia revolucionaria es inevitable y legítima... Constituye la única vía que conduce a la toma del poder político y económico y, a su ulterior defensa y fortalecimiento. Sólo destruyendo el aparato burocrático y militar del Estado burgués, puede consolidarse la revolución socialista". Con respecto a la política de alianzas un criterio general se establece al afirmar: "Es la descomposición de los partidos Radicales y Democratacristiano, y no su artificial supervivencia, el objetivo que busca la izquierda Revolucionaria como uno de los más adecuados para ir definiendo el campo político chileno" 104. En este contexto, nos parece, que el término "Izquierda Revolucionaria" no es inocente, veladamente se nos dice que existe otra Izquierda, que tiene una política de alianzas muy diversas a la que se postula aquí.

Los acuerdos de Chillán, resumen muchas de las propuestas y de las actuaciones que la Juventud venía desarrollando con anterioridad.

En el nuevo Comité Central del Partido que se elige en este Congreso, quedan como miembros plenos: Beny Velasquez, Vocal de la FECH; Ricardo Núñez, excandidato a la Presidencia de la FECH y encargado de la B.U.S. 103 Punto Final N°16, de nov. de 1966. pp. 28-29.

(quién fue elegido con la novena mayoría de este C.C.), y Raúl Rodríguez, Secretario General de la F.J.S. También fue elegido como miembro del C.C. con la octava mayoría, Luis Jerez, quien era Secretario Regional de O'Higgins y una persona muy vinculada a la Juventud. A Jerez se le señala -por la prensa-, como candidato a la Secretaría General del Partido, en representación de la nueva generación¹⁰⁵.

Los cambios en la política de alianzas de la F.J.S. se ven reflejados en el tipo de lista que postula a la FEC del año 1967, donde la B.U.S. decide levantar una lista conjunta con el MIR, lo que hace posible que este Movimiento obtenga, por primera vez en su historia, la Presidencia de una Federación de Estudiantes (que queda en manos de Luciano Cruz). Por su parte, las JJ.CC. postulan sin aliados y ocupan el cuarto lugar en esas elecciones.

En abril de 1968, entre los días 11 y 14, se renueva la Dirección de la Juventud, en la XIX Conferencia Nacional, en la que es elegido Juan Gutiérrez como Secretario General. Gutiérrez era vicepresidente de la Federación de Estudiantes de la U. Técnica del Estado (en una lista conjunta con las JJ.CC.). La subsecretaría General de la F.J.S. quedan en manos de Javier Vargas y Gustavo Ruz. Al evento fueron invitados, pero no pudieron ingresar al país por disposición del Gobierno DC, representantes de Cuba, Vietnam del Norte y Corea del Norte, y reciben saludos desde la República Democrática Alemana y de Yugoslavia.

Entre las materias que se analizaron estuvieron el tipo de relaciones a desarrollar con las JJ.CC., el MIR y el "Movimiento Camilo Torres" (de cristianos revolucionarios), así como los vínculos a establecer con los organismos juveniles internacionales, OCLAE Y F.M.J.D. Los acuerdos tomados en el Conferencia indican una continuidad y profundización de la línea impulsada con el Congreso de Chillán, así como en los tipos de acuerdos electorales

¹⁰⁵ Última Hora del 25/XI/67 p. 3.

efectuados en las Universidades durante estos años. En el evento se respalda -explícitamente-, los acuerdos de Chillán, en especial aquel que establecía la que los miembros del CC que no fueran parlamentarios no podían postular a ser candidatos¹⁰⁶.

Entre los acuerdos de la Conferencia se estableció que el trabajo de la Dirección de la Juventud debía ser más colegiado, así se estableció: "una rotativa de Secretarios Generales, para acentuar el carácter colectivo de la Dirección¹⁰⁷. Se declaró incompatible la calidad de militante de la F.J.S. con la participación en organizaciones pre-masónicas como la Alpha-Phi que actúa en el campo estudiantil. También se acordó aumentar el número de miembros del C.C. a 23 miembros plenos (con anterioridad eran 15). Según la información que un dirigente de la F.J.S. le proporcionó a un periódico¹⁰⁸, sólo algunos nombres, de los 23 miembros del C.C., se darán a conocer públicamente.

En el plano internacional se acuerda el ingreso -como miembro observador-, a la Federación Mundial de la Juventud Democrática (F.M.J.D.), y la participación en el Festival Mundial de la Juventud, que se realiza en Sofía, Bulgaria. Otro pronunciamiento que efectuó la XIX Conferencia, y que se vincula a lo internacional, es la crítica realizada a la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS) de Chile: "el Comité chileno de esa organización no trabaja en la forma deseada" 109.

Durante las elecciones universitarias de noviembre y diciembre de 1968, la F.J.S. persiste en su política de levantar listas autónomas (casos de la FECH y de la UTE) o en conjunto con el MIR, como ocurrió en el caso de la FEC, donde la F.J.S. alcanzó la vicepresidencia (la Presidencia se mantuvo en manos de militantes del MIR). Los resultados electorales fueron magros, en es-

¹⁰⁶ El Siglo de Santiago. 15/11/68 p. 3.

¹⁰⁷ El Siglo de Santiago. 16/VI/68 p. 3.

¹⁰⁸ Revista Ercilla, de la semana del 8 al 14 de mayo 68. p. 15.

¹⁰⁹ Revista Ercilla, de la semana del 8 al 14 de mayo 68. p. 15.

pecial en el Pedagógico, donde los socialistas conquistaron el cuarto lugar -y último-, con el 11% de la votación, y por debajo de las JJ.CC., la JDC y el MIR. (las JJ.CC. obtuvieron 3 de los 5 cargos del Comité Ejecutivo).

VII. Campaña Presidencial de la Unidad Popular

El Programa de la Unidad Popular ("las cuarenta medidas") es aprobado en diciembre de 1969, y la proclamación del candidato de la coalición de la "Unidad Popular" se realiza en enero de 1970. Las discusiones sobre el tema se venían sucediendo en el Partido desde principios del 69, y sólo en junio de este año se adopta una postura definitiva¹¹⁰. Así como en el Partido el tema era conflictivo, la disposición de la Dirección de la F.J.S. no era muy entusiasta con respecto al tema, como lo atestigua un documento del CC de febrero de 1969¹¹¹.

En marzo de 1970, la Juventud convoca a un Pleno Nacional al que concurren los Secretarios Regionales, los encargados de Frentes y miembros del CC (tenía, por lo tanto, características de Congreso). Participan en el evento el Subsecretario General del Partido Adonis Sepúlveda, y el abanderado de la U.P. Salvador Allende. A pesar de que el tema central del torneo parece ser la campaña presidencial en curso, en el Documento del Pleno existían pocas referencias a ella¹¹².

En el texto se da énfasis a la clarificación del carácter del Partido (Congreso de Chillán y Conferencia de Programa de 1969); a la lucha contra la represión ejercida por el Gobierno de la DC; la defensa de los Presos Políticos (en Chile y en América Latina), la solidaridad con la lucha vietnamita: así como se celebra la consolidación del socialismo en Corea del Norte (y a su líder, Kim Il

¹¹⁰ Op. cit. Jobet, Julio C. pp. 331 y siguientes.

¹¹¹ Punto Final. Documentos. La Juventud Socialista ante las elecciones Firmado por el CC de la FJS N°74 11/II/69.

¹¹² Última Hora de 22/II/1970

Sung)113.

Con respecto a la campaña presidencial se informa que lo central, en la visión de la Dirección de la Juventud, es la incorporación a la lucha social de los contingentes juveniles vinculados a ella; realzándose al aspecto de formación doctrinaria que debe incluir: "Esta actividad tiene que estar ligada con todo un esfuerzo por la educación política con miras a lograr una comprensión cabal del sentido revolucionario que deberá distinguir a la UP"¹¹⁴.

En el transcurso del evento se hace -también-, un recuento de la campaña de reclutamiento del Contingente "Che Guevara", que impulsa la Juventud.

VIII. El Caso de Chaihuín

En plena campaña presidencial, en mayo de 1970, son detenidos cerca de Valdivia (en el sector de Chaihuín), 6 jóvenes vinculados al Partido Socialista, tras el descubrimiento de un centro de adiestramiento militar en la zona. En el operativo de captura, que se efectuó con un gran despliegue, participan fuerzas del Ejército y de Carabineros (alrededor de 300 efectivos de Carabineros), quienes encuentran explosivos y armas en los campamentos.

Las autoridades del Gobierno democratacristiano identifican a 4 de los 6 "guerrilleros" como militantes del PS. Uno de los detenidos es Rigoberto Quezada, presidente en ejercicio de la "Federación de Estudiantes Secundarios de Santiago (FESES), que es dirigente de la F.J.S. y tiene 19 años. Según información de la prensa de la época¹¹⁵, uno de los aprehendidos habría confesado su militancia en la BUS, y -además-, sindicado a un prominente miembro del C.C. del Partido como "enganche" u organizador de la actividad de Chaihuín.

¹¹³ Última Hora de 22/II/1970

¹¹⁴ Última Hora de 20/II/1970

¹¹⁵ El Sur de Concepción. 26/VI/1970. p. 11

A la semana se difunden varias declaraciones de apoyo a los jóvenes detenidos, por parte de Regionales del Partido y de la Juventud de la zona sur del país: del Regional del Partido de Nuble¹¹⁶ y de la Juventud y del Partido de Concepción¹¹⁷. Todas ellas solidarizando con las motivaciones de los detenidos y reconociendo -además-, su militancia socialista. Mientras tanto en Santiago, el Secretario General del Partido -Aniceto Rodríguez-, negaba que los detenidos tuvieran militancia socialista: "Ninguno de ellos... es militante. No cabe al Partido, por lo tanto, ninguna responsabilidad"¹¹⁸.

El descubrimiento de la "escuela de guerrillas" 119, y las declaraciones de apoyo de algunos Regionales, generan una polémica entre dirigentes del Partido Radical y el PS sobre el carácter y el tipo de apoyo que los socialistas daban a la candidatura de la U.P. a la Presidencia de la República.

La prensa de derecha -y también la gubernamental-, aprovechan el caso de Chaihuín, en estos meses previos a la elección de septiembre, para criticar a la candidatura de Allende; campaña de prensa que se verá disminuida al producirse movilizaciones estudiantiles a fines de junio, lo que concita la atención de la opinión pública nacional (en estas manifestaciones será asesinado en Puente Alto el joven socialista Claudio Pávez).

En enero de 1971, en una de las primeras medidas del Gobierno de la U.P., son amnistiados los 6 detenidos que quedaban por el caso.

¹¹⁶ El Mercurio de Santiago 29//70 p. 27.

¹¹⁷ El Sur, de Concepción. 3/V1/70 p. 7.

¹¹⁸ El Mercurio, de Santiago 27/V/70 p. 14.

¹¹⁹ El Mercurio, de Santiago 26/V/70 pp. 1-12.



V. EL GOBIERNO DE LA UNIDAD POPULAR O EL DESAFÍO DE LA REALIDAD 1970-1973

El triunfo obtenido por las fuerzas de la Unidad Popular en las elecciones presidenciales de 1970 interrumpe muchas de las condiciones en las cuales el Partido Socialista se venía desarrollando hasta esta fecha. Ya no será un partido de oposición, ni la discusión sobre las "vías" un tema marcado por lo doctrinario; el triunfo conquistado en septiembre con Allende, lo precipita a considerar materias y actividades que no abordaba desde su última experiencia de Gobierno: en el ensayo del "socialismo popular" entre 1952 y 1953, con Carlos Ibañez.

La victoria de septiembre sorprende a la gran mayoría de los cuadros directivos del Partido, fenómeno que se reproduce, tal vez más agudamente, entre los cuadros directivos de la Federación Juvenil Socialista.

Son las responsabilidades gubernamentales, y la suerte del proceso de democratización, de cambios económico y sociales, los factores que orientan las tareas a desarrollar por la Juventud Socialista en este periodo. Los hitos de mayor importancia en la vida de la Juventud durante la U.P. son: la XX Conferencia (y el proceso que conduce a ella), las contiendas electorales en el plano nacional (elecciones parlamentarias y municipales), en el sindical (las elecciones de la CUT); y en el campo juvenil (en federaciones universitarias y secundarias).

Otro ámbito que constituyó aspectos centrales en las preocupaciones de la Juventud en esta época (así como también del Partido), fueron las acciones opositoras al Gobierno de la U.P. Estas actividades fueron hegemonizadas, cada vez más, por las fuerzas de la derecha (Partido Nacional), que encauzaron un movimiento político y social hacia la insurrección civil al Gobierno de Allende, que hizo posible (más allá de la intervención norteamericana), el golpe militar del 11 de septiembre de 1973¹²⁰.

¹²⁰ La literatura sobre el tema es muy extensa, citamos sólo las obras que más han influido en nuestra visión; Moulian, Tomás: Democracia y Socialismo en Chile, FLACSO, 83; y M.A.Garretón y Tomás Moulian: una perspectiva para el análisis de los aspectos ideológicos y políticos

I. El Congreso de La Serena

Se conoce como "Congreso de La Serena" al XXIII Congreso General Ordinario efectuado en esa ciudad, entre los días 28 y 31 de enero de 1971. En este evento del Partido se realizan importantes cambios en el plano orgánico, que intensifican la línea adoptada en el Congreso de Linares (1965), y que había cristalizado más claramente en el XXII Congreso de Chillán del año 1967. En La Serena es elegido Carlos Altamirano como Secretario General (en sustitución de Aniceto Rodríguez), así como un nuevo Comité Central, que fue aumentado a 45 miembros. También se estableció que la Comisión Política sería conformada por 15 integrantes. Este Congreso proyectó su labor para un período de 3 años.

En las resoluciones políticas del torneo se subraya la significación del triunfo de septiembre de 1970, que estaría expresando una correlación de fuerzas favorables "para una efectiva conquista del poder que hace posible iniciar la construcción del socialismo en el país" 121. Pero a pesar del avance, ya que se tiene el "control sobre una parte fundamental del aparato gubernamental", son los grupos dominantes los que tienen el control de la situación: "Sin embargo, las clases poseedoras conservan prácticamente todos los elementos para seguir ejerciendo su dominio de clase... El Gobierno Popular desenvuelve su acción entrabada por la institucionalidad burguesa y por la resistencia cada vez más desplegada en todos los planos por la reacción nacional y extranjera" 122.

Entre los acuerdos adoptados está un respaldo a los Comités de Unidad Popular (CUP), y la intención del Partido de convertirse en la vanguardia revolucionaria de esta etapa" 123.

del periodo 1970-73 en Chile". FLACSO, Documento de Trabajo, Santiago, 1976.

¹²¹ Jobet. Julio C. op. cit., p. 349

¹²² Jobet. Julio C. op. cit, p. 349.

¹²³ Jobet. Julio C. op. cit., p. 352.

En el nuevo Comité Central, un número importante de miembros no había ocupado con anterioridad cargos de igual importancia. Entre estos se encontraban, al menos, 5 dirigentes de la F.J.S. o vinculados a ella, estos son: Gustavo Ruz (Secretario General de la Juventud), Hernán Coloma (miembro del Departamento de Educación Política de la F.J.S. y exdirigente de la FECH); Ricardo Lagos Salinas (ex dirigente estudiantil en Chillán); Rafael Merino Mercado (Secretario Regional de la Juventud de Concepción); y Ariel Ulloa (expresidente de la FEC en 1963, y miembro del Departamento de Educación Política de la F.J.S.)¹²⁴.

En la Dirección del Partido que se origina en el Congreso de La Serena, la participación de los dirigentes juveniles es significativa; este hecho se manifiesta en la composición de la nueva Comisión Política, que de 15 miembros 3 tienen menos de 30 años y militan en la Juventud, que son Gustavo Ruz, Hernán Coloma y Ricardo Lagos Salinas. Lagos al momento de asumir el puesto tiene 21 años.

II. La XX Conferencia Nacional de la F.J.S.

Entre fines de 1970 y agosto de 1971 (fecha de la XX Conferencia), ejerce la Secretaría General, Gustavo Ruz Zañartu, quien anteriormente había ocupado la Sub-Secretaría General. El cambio efectuado en la Dirección máxima de la F.J.S., de Juan Gutiérrez por Gustavo Ruz, se realiza en una reunión del Comité Central, y forma parte de un complicado conflicto en la Dirección de la Juventud, protagonizado por varias tendencias, una de ellas dirigida por Juan Gutiérrez.

La XX Conferencia se realizó en la ciudad de Concepción entre los días 25 y 29 de agosto de 1971. La sesión inaugural se efectuó en un teatro de la ciudad; y en la actividad se difundió, primeramente, un mensaje grabado de Salvador 124 Última Hora 1/II/71 p. 2

Allende, quien se encontraba en su primer viaje al extranjero como presidente de la República, visitando 3 países latinoamericanos. Después hizo uso de la palabra Carlos Altamirano, Secretario General del Partido, y Gustavo Ruz, Secretario General saliente de la F.J.S.

Al evento confirman su asistencia 40 delegados extranjeros, de la República Democrática Alemana, de la Unión Soviética, de China Popular, Vietnam del Norte y del Sur, Corea del Norte, Rumania, Argelia, Yugoslavia, Cuba y Venezuela entre otros. Se había anunciado la presencia del vicepresidente de la República, José Tohá quien no puede concurrir al evento, y participa, durante todo el torneo, el Ministro de la Vivienda Carlos Cortes.

Las reuniones de trabajo se realizaron en el Instituto de Letras de la Universidad de Concepción. En el desarrollo de la Conferencia se produce una competencia entre dos equipos de Dirección; uno dirigido por el ex-Secretario General Juan Gutiérrez, y otro que encabezaba Carlos Lorca. Finalmente vence el grupo que apoyaba a Lorca, y se constituye un Comité Central en el que participan sólo 5 miembros de la tendencia de Gutiérrez. En el evento es elegido nuevo Secretario General de la F.J.S., Carlos Lorca Tobar, quién era vocal de la FECH, dirigente de la BUS-UCH y participaba como delegado del Regional Sur (Lorca tenía 26 años, recientemente se había recibido de médico y era casado). Carlos Lorca representaba a la FECH en el Consejo Normativo Superior de la Universidad de Chile y era miembro del Comité Directivo.

Entre los acuerdos de la Conferencia, en el plano orgánico, está el aumento del Comité Central de 23 a 31 integrantes¹²⁵.

En general los acuerdos políticos (y también los orgánicos) de la XX Conferencia Nacional de la F.J.S. están en la línea de las resoluciones del Partido del periodo¹²⁶. Se pueden sintetizar los acuerdos del evento en 4 puntos: 1) 125 El Sur, de Concepción, 31/VIII/71 p. 6.

¹²⁶ En las resoluciones de la XX Conferencia no se hace ninguna mención explícita al cambio

Fortalecimiento de la Unidad Popular en especial de la unidad socialista-comunista; 2) Apoyo de la Nacionalización del Cobre sin indemnización; 3) Sustitución rápida de la institucionalidad vigente, en especial del Parlamento y de la Corte Suprema y 4) Apoyo a las más amplias atribuciones presidenciales para restaurar la administración pública.

Las resoluciones del torneo traslucen las preocupaciones propias de los primeros 10 meses del Gobierno de la UP: "es en este contexto que se da la batalla de la producción que demostrará de una vez para siempre la capacidad de los trabajadores para dirigir la sociedad", esta pretende, por lo tanto "demostrar las ventajas de la propiedad social sobre la propiedad privada..." así como "aumentar el control de los trabajadores ...sobre los sectores claves de la economía" 127.

En la lucha por la conquista del poder que se plantea: "debemos afianzar la unidad del pueblo, gran protagonista de la Revolución chilena". Para ello la Juventud adhiere a los que proponen hacer resurgir a los CUP: "La Revitalización de los Comités de Unidad Popular debe ser la palanca que permita movilizar e incorporar las masas en la construcción de la sociedad socialista" 128.

En el plano más propiamente juvenil, se visualiza al "Gobierno Popular" como el tiempo para concretar la democratización de la cultura intelectual y física:

de nombre de la Juventud. En el referido artículo de Juan Samuel, se señala que desde este evento se habría cambiado el nombre de "Federación Juvenil Socialista" por el de "Juventud Socialista"; lamentablemente no se citan fuentes que avalen esta información. En una entrevista personal con Juan Samuel, este nos señaló que las fuentes para su aseveración son 5 ex dirigentes de la Juventud del período, y que el cambio se efectuó en el primer pleno del Comité Central elegido en la XX Conferencia. Desde finales de 1971, los documentos internos de la Juventud son firmados como "Juventud Socialista" y en ellos se habla de J.S.; aunque con anterioridad se usaba, indistintamente, tanto la sigla FJS como JS. La prensa incluso la de la izquierda, sigue califican- do a la Juventud como FJS o JS hasta el año 1973..

127 Punto Final N° 139 14/IX/71 p. 9

128 Punto Final N° 139 14/IX/71 p. 9

"En este plano la cultura intelectual y física, el arte, la recreación, debe ser patrimonio de los jóvenes chilenos, quienes han vivido en su inmensa mayoría al margen de ellos y que hoy tienen el camino abierto para transitarlos" En la construcción de la nueva sociedad deben hacerse intentos serios: "de buscar el hombre nuevo, distinto, que encarne la realización de los más altos valores del humanismo proletario" 130.

Como ya señalamos, en otros aspectos la Conferencia acordó criterios similares a los del Congreso de La Serena, u otros eventos partidarios con respecto a una Asamblea Popular; a la lucha contra la justicia clasista, involucrada -junto a los medios de comunicación de masas-, en una política obstruccionista de la Administración de la U.P.: "la nacionalización del cobre, la recuperación de nuestra riquezas básicas, la expropiación de los monopolios textiles, la estatización bancaria, el profundo proceso de Reforma Agraria, nuestra soberanía y autodeterminación en política internacional, la entrega de medio litro de leche a cada niño"¹³¹.

En el torneo se identificó como problemas que existían en el seno del Movimiento Popular, y que eran necesario superar ya que perjudicaban al proceso de transformación social, el burocratismo, el sectarismo y el dogmatismo.

Finaliza el documento, en que la Juventud da a conocer su XX Conferencia, indicando su disposición a estrechar sus relaciones con las otras juventudes de la Unidad Popular, del MIR y con los jóvenes de la Izquierda Cristiana, para que juntos, luchen por la construcción de la nueva sociedad. 680 votos

III. Actividades de la Juventud

¹²⁹ Punto Final N° 139 14/IX/71 p. 9

¹³⁰ Punto Final N° 139 14/IX/71 p. 9

¹³¹ Punto Final N° 139 14/IX/71 p. 9

La política de alianzas de este periodo privilegia las relaciones con los demás partidos de la Unidad Popular, esto queda de manifiesto en las elecciones de federaciones de estudiantes de los años 1971 y 1972. En estas la Juventud sólo participa en lista de la U.P., en especial en las Federaciones más importantes como la FECH, la FEUT y en la FEC.

Es de destacar la iniciativa y el esfuerzo orgánico que desplegó la Juventud para conquistar la FEC en el año 1972. En las elecciones efectuadas el 12 de enero del 72, triunfa la coalición de la Unidad Popular frente al Movimiento Universitario de Izquierda (MUI), que representaba al MIR. Con esta derrota el MIR perdía el mando de la Presidencia de la Federación, después de tener 5 años consecutivos el control de la FEC. Sale elegido presidente de la FEC, el Subsecretario de la Juventud Manuel Rodríguez, destacado líder juvenil de la zona. La UP obtendrá 3 vocales, el MUI 2 y la JDC también 2. Las votaciones fueron las siguientes¹³²:

Unidad Popular	2.679 votos
Movimiento Universitario de Izquierda	2.038 votos
Democracia Cristiana Universitaria	1.836 votos
Juventud Nacional Universitaria	680 votos

La Juventud venía desarrollando una política tendiente a sustituir al MIR en la conducción de la FEC¹³³. Gran parte de las motivaciones que había llevado a la Juventud a diseñar esta iniciativa se expresan en las declaraciones del nuevo Presidente de la FEC: "La UP y el MIR tienen profundas afinidades estratégicas, pero también serias diferencias tácticas producto de la incapacidad ideológica del MIR para comprender e interpretar correctamente el proceso chileno"¹³⁴.

¹³² El Sur, de Concepción 14/1/72 pág. 1.

¹³³ Datos que fueron confirmados en una entrevista con Jaime Lorca.

¹³⁴ El Sur, de Concepción 13/I/72 p. 8.

En las elecciones de la FECH de julio de 1972 -las últimas realizadas durante el régimen democrático-, se impone el candidato de la UP, Alejandro Rojas (militantes de la JJ.CC.), con un 41% de la votación; la DCU obtuvo un 29%, la J. Nacional un 16% y el Frente de Estudiantes Revolucionarios alcanzó sólo el 7%.

En las elecciones para la directiva de la FEC del año 73, que se efectúan en diciembre de 1972, vuelve a triunfar la UP, que logra aumentar su ventaja con respecto al MUI y a la DCU. Sale elegido Presidente de la FEC el socialista Enrique Sepúlveda, quien es miembro del Comité Central de la Juventud.

La Juventud será tensionada en este periodo, como todas las fuerzas que apoyan al Gobierno de la UP, por las movilizaciones realizadas por la oposición: por la "huelga de los camioneros" y por el "Paro de Octubre" de 1972, hechos que se enmarcan en un proceso de polarización política creciente.

En la vida interna de la Organización se efectúan múltiples actividades, como lo informa el Secretario General al Pleno de junio de 1972: se ha realizado la Primera Conferencia Nacional de Agitación y Propaganda, el Primer Pleno de Frente Interno, el Segundo Pleno de Finanzas, un Encuentro de Estudiantes Secundarios. En el plano internacional se había participado, oficialmente, en eventos en Cuba, en la Unión Soviética y en Bulgaria (torneos efectuados por la U.J.C., la Komsomol y la Juventud Dimitroviana). La principal actividad de solidaridad se relaciona con la lucha del pueblo vietnamita, en actos y en marchas. Pero la actividad central en este periodo ha estado vinculada a la elección de la Central Única de Trabajadores (CUT). Primero se impulsó a los militantes al "Frente" Campesino y Sindical a labores de agitación y propaganda, para después asumir el aspecto electoral. También se ha desarrollado una campaña de finanzas. Se implementa un "Plan Santiago" debido a la debilidad, relativa, que demuestra la Juventud en la Capital. En educación política se han realizado actividades, así como en la BEC (Brigada Elmo Ca-

talán, de propaganda). En el plano estudiantil se han efectuado Conferencias en las BUS-U. de Chile, en el BUS-UC y en la BUS- de la U. de Concepción, y también la primera Jornada Regional sur (con sede en Valdivia)."Todos estos eventos han contado con la participación de miembros de la Dirección Nacional de la Juventud. También se ha mejorado sustancialmente, quedando mucho por superar, el trabajo del Comando Juvenil de la Unidad Popular desde que la Juventud Socialista asumió su presidencia, el impulso a los trabajadores voluntarios de verano, con la represa de Cabildo, la reforestación del Tamarugal, el trabajo del cobre, el hierro, el carbón, la construcción de granjas agrícolas y otras múltiples iniciativas"135.

En las elecciones parlamentarias de marzo de 1973, que se plantean como una medición decisiva de las fuerzas en pugna por una parte las fuerzas de Gobierno agrupadas en la Unidad Popular y por otra parte las fuerzas opositoras agrupadas en la Confederación de la Democracia (CODE), la Juventud presenta dos candidatos a diputados. Estos fueron Carlos Lorca por la Provincia de Valdivia y Manuel Rodríguez por la provincia de Concepción; la Juventud realiza una gran campaña en su apoyo; ambos candidatos salen elegidos con importantes votaciones, y se convierten en el tercer y cuarto parlamentario obtenido por la Juventud en toda su historia.

Los resultados que arrojan las elecciones parlamentarias de marzo de 1973, señalan un verdadero empate electoral entre las fuerzas opositoras y las fuerzas de la Unidad Popular¹³⁶. Al no encontrarse mecanismos políticos e institucionales que permitieran resolver el agudo conflicto en que se encontraba el régimen democrático, será la estrategia insurreccional y golpista de la Derecha -ya hegemónica en la oposición- la que abrirá el paso al golpe militar del 11 de

¹³⁵ En Informe al Pleno Nacional de la Juventud Socialista, presentado por Carlos Lorca Tobar: 4 de junio de 1972 pp. 24 - 25.

¹³⁶ Garretón, Manuel Antonio y Moulian, Tomas: Una perspectiva para el análisis de los aspectos ideológicos y políticos del periodo 1970-1973 en Chile. FLACSO, Documento de Trabajo, Santiago, 1976.

septiembre de 1973.

El golpe militar de 1973 va a significar una dura y cruel persecusión entre los dirigentes y los militantes de la Juventud, serán cientos, sino miles, los camaradas que sufrirán la cárcel, la tortura o la muerte. Durante los primeros días del régimen militar son ejecutados, entre otros: Joel Huaiquiñir y Luis Lizardí ambos formaban parte del Comité Central de la Juventud elegido en agosto de 1971. Con posterioridad al golpe Carlos Lorca, pasará a formar parte de la Dirección Nacional clandestina del Partido Socialista, junto a otros dirigentes de la Juventud. En estas funciones se encontraban al instante de ser detenido, en junio de 1975, momento desde el cual integrará la larga lista de detenidos desaparecidos de estos años de dictadura.











El socialismo chileno es una de las culturas políticas más sólidas de nuestra patria, nuestro Partido y nuestra Juventud se inscriben como el instrumento histórico de los trabajadores manuales e intelectuales para transformar su realidad. Los militantes que entran cada día a las filas del socialismo, deben ser capaces de darle futuro a una larga trayectoria de lucha, derrotas y triunfos. Darle futuro a su orgánica, a su pensamiento y a su historia.

La colección, Cuadernos de Formación, aspira a otorgar las herramientas necesarias a su militancia para enfrentar los desafíos del siglo XXI, pero enfrentar no reside sólo resistir contradicciones las en de contemporáneas la humanidad. consiste fundamentalmente en asumir esas contradicciones para proponer una alternativa de sociedad, donde la solidaridad y la igualdad constituyan su horizonte de libertad, con el pueblo como protagonista de esa alternativa